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EL PANORAMA DE ENTRENADORES 
PARA EL APERTURA 2025

FACTOR
CIUDAD DE MÉXICO.- 
Con la coronación del 
Toluca en el Clausura 
2025 y el freno al inten-
to de tetracampeona-

to del América, el fút-
bol mexicano se alista 
para el Apertura 2025. 
El próximo torneo trae-
rá consigo una serie de 
movimientos en los ban-
quillos.

BeRThA López / FACTOR
NUEVA ROSITA, COAH.- 
Con el firme compromiso 
de continuar fortaleciendo 
el desarrollo cultural, social, 
administrativo y financiero 
de San Juan de Sabinas, el 
Ayuntamiento que encabe-
za el presidente Municipal, 
Óscar Ríos Ramírez, llevó a 
cabo este lunes la Décima 
Sesión Ordinaria de Cabil-

do, donde se aprobaron 
por unanimidad diversos 
puntos de gran relevancia 
para la vida comunitaria del 
municipio.

Entre los asuntos aborda-
dos y aprobados destaca 
la autorización de un apo-
yo económico por la canti-
dad de $75,000.00 (Setenta 
y cinco mil pesos moneda 
nacional), solicitado por el 
propio alcalde, a favor de la 
Asociación de Cabalgantes 
y Vaqueros “Los Dorados de 
Nueva Rosita”, para la reali-
zación de la edición número 
26 de la tradicional cabalgata 
de Nueva Rosita.

CRisTinA FLORes  / FACTOR
SABINAS, COAH.- Con mo-
tivo del proceso electoral 
que se desarrollará este fin 
de semana, la Administra-
ción Fiscal General del Esta-
do, a través de la Dirección 
de Inspección de Alcoho-
les, informó que se aplicará 
la ley seca en todo el territo-
rio coahuilense como lo es-
tablece la normativa vigen-
te. El director de Inspección 
de Alcoholes, Julio Aguirre 
Montemayor, detalló que la 
restricción para la venta de 
bebidas alcohólicas entrará 
en vigor a partir del viernes 

a las 00:00 horas (mediano-
che del jueves) y permane-
cerá activa hasta el domin-
go a las 24:00 horas, con el 
objetivo de garantizar con-
diciones de orden, seguri-
dad y legalidad durante la 
jornada electoral.

No obstante, aclaró que 
conforme a la Ley para la 
Regulación de la Venta y 
Consumo de Bebidas Al-
cohólicas del Estado de 
Coahuila, la reanudación de 
la venta de alcohol deberá 
darse hasta el día lunes, por 
lo que cualquier intento de 
reactivar operaciones co-
merciales.PÁG. B1 PÁG. B1

PÁG. C1

PÁG. B1

APRUEBA CABILDO DE SJS PUNTOS 
CLAVE EN SESIÓN ORDINARIA

LEY SECA EN COAHUILA 
POR ELECCIÓN JUDICIAL

EENNDDEEPOPORRTTIIVVOO
PÁG. D1

IMPROVISA “CHANO” DÍAZ, AUDIENCIA 
PÚBLICA AFUERA DE PRESIDENCIA

ATENDERÁ MUNICIPIO PROPUESTAS DEL 
CABILDO INFANTIL 2025: JAVIER DÍAZ

BeRThA López / FACTOR
SABINAS, COAH.- En un 
hecho sin precedentes su-
cedido esta mañana en el 
exterior de la presidencia 
municipal, el alcalde José 
Feliciano “Chano” Díaz Iri-

barren, improvisó una ofi-
cina sobre la caja de su 
camioneta para atender a 
varios ciudadanos que le 
presentaron una serie de 
peticiones. 

Ante la sorpresa de los 
propios vecinos, por el enfo-

que de un gobierno abierto, 
el edil, resolvió de manera 
inmediata la mayoría de las 
solicitudes que le presenta-
ron por espacio de más de 
una hora, algunas 20 perso-
nas. 

El presidente reconoció 
que las opiniones de la so-
ciedad, son esenciales para 
la construcción de un go-
bierno de resultados, donde 
todas las voces sean escu-
chadas, pero principalmen-
te que solucione la proble-
mática que enfrentan.

Sin la necesidad de la co-
modidad de una oficina, el 
munícipe, únicamente des-
plegó la puerta de carga tra-
sera de su camioneta para 
usarla como asiento para 
atender a los ciudadanos 
que lo abordaron afuera del 
edificio público.

héCTOR heRReRA / FACTOR
SALTILLO, COAH.- el alcal-
de de Saltillo, Javier Díaz 
González, afirmó que su 
gobierno tomará en cuenta 
las propuestas de las niñas 
y niños que participaron 
en este proceso, mismo 
que registró a más de 4 mil 
alumnas y alumnos de 155 
escuelas primarias.

Durante la Sesión, que 
se llevó a cabo en la Sala 
de Cabildos de la Presi-
dencia Municipal, también 
asistió la presidenta hono-
raria del DIF Saltillo, Luly 
López Naranjo, así como 
la presidenta honoraria de 
Inspira Coahuila, Paola Ro-
dríguez López.

“Ustedes son el futuro, 
pero también el presen-

te de nuestra ciudad, por 
eso trabajamos todos los 
días en conjunto con el go-
bernador Manolo Jiménez 
Salinas, para que tengan 
oportunidades de desarro-

llo para ustedes y su fami-
lia”, apuntó el Alcalde.  

En representación de la 
presidenta honoraria del 
DIF Coahuila, Liliana Sali-
nas Valdés.

CON 1000 MDP, Y MÁS DE 500 EMPLEOS 
PONEN PRIMERA PIEDRA DE BÜHLER

FACTOR

MATAMOROS, COAH.- 
Al acompañar a di-
rectivos de la empre-

sa Bühler en la colocación 
de la primera piedra de la 
que será su planta en Ma-
tamoros, la primera en Mé-
xico, el gobernador Manolo 
Jiménez Salinas destacó 
que en lo que va de su ad-
ministración han llegado a 
Coahuila inversiones por 
140 mil millones de pesos, 

lo que representa una crea-
ción de 45 mil nuevos em-
pleos.

“Con una inversión de 
mil millones de pesos y la 
generación de 500 nuevos 
empleos, recibimos a la 
empresa Suiza Bühler, en 
La Laguna. Felicidades y 
muchas gracias por confiar 
en Coahuila. Estamos se-

guros que les va a ir muy 
bien”, destacó el goberna-
dor.

Bühler es una empresa 
de origen suizo dedicada 
a la producción de maqui-
naria y equipo para otras 
industrias manufactureras. 
En su planta de Matamo-
ros invertirá alrededor de 
mil millones de pesos, con 

la generación de 500 em-
pleos directos.

Manolo Jiménez mencio-
nó que para su administra-
ción existen dos temas muy 
importantes, el desarrollo 
económico y la seguridad, 
por lo que se trabaja árdua-
mente en dichos temas.

Comentó que lo me-
jor que se le puede dar a 

la gente como gobierno, 
como empresarios, como 
comunidad, son buenas 
oportunidades de traba-
jo, porque eso representa 
prosperidad y desarrollo; 
además hay una realiza-
ción personal y profesional.

El Mandatario estatal rei-
teró que Coahuila es aliado 
de todo aquel que quiere 

trabajar, emprender o in-
vertir; “aquí vemos el ‘como 
sí’”.

Agregó que una de las 
ventajas que tiene Coahui-
la, es que se trabaja de la 
mano estado, municipios 
y empresarios; hay esta-
bilidad laboral, estado de 
derecho y seguridad.

En este último tema, Jimé-
nez Salinas destacó que en 
Coahuila hay un trabajo coor-
dinado con el Ejército, con la 
Guardia Nacional. PÁG. A4

MUERE MUJER SABINENSE TRAS BRUTAL 
GOLPIZA; PRESUNTO ESTÁ DETENIDO

BeRThA López / FACTOR
SABINAS, COAH.- Luego 
que estuvo varias días en el 
hospital en una lucha con-
tra la muerte finalmente per-
dió la batalla la mujer de 64 
años, las autoridades iden-
tificaron a su esposo como 
el responsable y se abrió 

una carpeta de investiga-
ción por feminicidio.

La mujer de 64 años per-
dió la vida tras permanecer 
varios días hospitalizada a 
causa de una brutal agre-
sión a manos de su esposo 
Juan José Hernández, en 
hechos ocurridos el pasado 
15 de mayo en su domicilio 

conyugal, de acuerdo a las 
investigaciones de la Fisca-
lía General del Estado FGE.

Olivia, fue víctima de una 
violenta agresión de parte 
de su pareja, anteriormen-
te enfrentaba cargos por 
violencia familiar. Sin em-
bargo, tras el fallecimiento 
de la mujer el pasado fin 

de semana, la Fiscalía ha 
reclasificado el delito a fe-
minicidio.

La víctima luchó por su 
vida durante varios días en 
un hospital de Piedras Ne-
gras, ciudad donde residía, 
pero debido a las graves 
lesiones de la agresión fa-
lleció. PÁG. B1
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Diez años, siete me-
ses, 27 días después 
de la desaparición 

de los normalistas de 
Ayotzinapa, un tribunal 
federal estableció que no 
hay elementos para afir-
mar que es falsa la verdad 
histórica, que dio a cono-
cer el exprocurador Jesús 
Murillo Karam, hoy en 
prisión domiciliaria.

El tribunal agrega que 
tampoco se sostiene la 
versión de que es una 
“maquinación” de fun-
cionarios de la entonces 
PGR para encubrir los 
hechos y legitimar la ver-
sión de la incineración de 
los 43 estudiantes en el 
basurero de Cocula y dar 
carpetazo al caso, como 
han sostenido altos fun-
cionarios de la cuatroté, 
periodistas, el GIEI, la 
famosa Comisión para la 
Verdad y Acceso a la Jus-
ticia del caso Ayotzinapa 
y Alejandro Encinas.

El Décimo Tribunal 
Colegiado en Materia Pe-
nal de la CDMX concluyó 
que no está acreditada 
otra versión distinta a 
la de Karam. Es decir, 
la Unidad de Investiga-
ción y Litigación de Caso 
Ayotzinapa tendría que 
localizar los restos de los 
normalistas en un lugar 
distinto al del río San 
Juan.

“Ese diverso lugar que 
se requiere para estimar 
que la versión conocida 
como la verdad históri-
ca, hasta la fecha no se 
advierte que sea falsa si, 
como acontece, no está 
acreditado que exista otra 
versión que correspon-
da con la realidad”, dice 
el fallo publicado por el 
periódico El Sur de Aca-
pulco, a partir de un tex-
to de Abel Barajas en la 
agencia de Reforma. Esta 
sentencia es contraria a 
la que emitió en 2018 el 
Tribunal Colegiado del 
Décimo Noveno Circuito, 
con residencia en Tamau-
lipas, la cual desestimó la 
verdad histórica.

“El Poder Judicial ha 

entrado en franca oposi-
ción de criterios”, nos dijo 
Iñaki Blanco, procurador 
de Justicia en Guerrero 
cuando desaparecieron 
los normalistas. En enero 
de 2015, Murillo presentó 
lo que llamó “versión his-
tórica” de Ayotzinapa. La 
teoría apuntaba a que los 
estudiantes habían sido 
entregados a Guerreros 
Unidos, quienes los ha-
brían asesinado, inci-
nerado en el basurero de 
Cocula, y arrojado al río 
San Juan.

Por años, Murillo fue 
vilipendiado y acusado 
de complicidad hasta que 
fue arrestado y encarcela-
do en agosto de 2022 por 
sostener esa verdad. Hoy 
se perfila como un chivo 
expiatorio de confirmar-
se la sentencia del citado 
tribunal.

— ¿Le deben una dis-
culpa a Murillo?, le pre-
guntamos.

— El tiempo no es un 
velo piadoso que todo lo 
cubre. La verdad, tarde 
o temprano, encuentra el 
camino. Lo más probable 
es que el asunto escale a 
la SCJN, respondió.

* No es común que un 
alto funcionario del ga-
binete presidencial se 
encierre tres horas y me-
dia a dialogar con coor-
dinadores de todos los 
partidos. Mucho menos 
en estos tiempos de la 
cuatroté, en los que pen-
sar diferente es motivo de 
críticas. Rosa Icela Rodrí-
guez lo hizo ayer. Sostuvo 
un diálogo institucional 
con todos los jefes de ban-
cadas legislativas.

Se manifestaron dife-
rencias, pero con respeto. 
El mismísimo Elías Lixa, 
coordinador de la banca-
da del PAN, reconoció la 
apertura de la titular de 
la Segob. “Es de demó-
cratas reconocer cuando 
un ejercicio como éste se 
da en un ambiente respe-
tuoso y se ofrece una po-
sibilidad de intercambiar 
puntos de vista”, dijo.

San Luís Potosí nece-
sita una gobernadora 
incluyente, sencilla, de 
amplio criterio y buen 
currículum. Morena tie-
ne ahí un buen prospecto 
para 2027.

* Ya que estamos. Rosa 
Icela aceptó tres pregun-
tas al salir del maratóni-
co cónclave. Una de ellas 
fue relativa a la CNTE.

— ¿Se mantiene la re-
unión con la Presidenta 
mañana?, le pregunta-
ron.

Su respuesta puso 
en duda el encuentro: 
“¿Ellos quieren la mesa? 
La hemos estado ofre-
ciendo, pero en esas con-
diciones ¿Se puede hacer 
una mesa? ¿Se debe hacer 
cuando están afectando a 
los niños que se quedan 
sin clases?

Lo que sí dejó muy cla-
ro es que el incremento 
salarial del 100% que es-
tán pidiendo los maestros 
no se puede dar.

* Mónica Güicho es si-
naloense. Aspira a ser mi-
nistra de la SCJN. Tiene 
el número 15 en la bole-
ta morada de la elección 
judicial. Egresada de la 
Escuela Libre de Dere-
cho, tiene maestría por 
la Universidad Paname-
ricana y doctorado en la 
Universidad de Salaman-
ca. Renunció a su cargo 
de magistrada represen-
tante del gobierno federal 
de la sexta sala.

— ¿Qué se necesita 
para que el Poder Judicial 
mantenga su autonomía 
después de estas cuestio-
nadas elecciones?, pre-
guntamos.

“La legalidad del proce-
so electoral tiene mucho 
que ver con los perfiles de 
alta calidad que se inte-
gren a la nueva Corte y a 
los nuevos cargos que se 
han convocado en ese pro-
ceso extraordinario. Es 
importantísimo que las 
personas sí cuenten con 
los requisitos que la refor-
ma exige: profesionalis-
mo, capacidad técnica y 
jurídica, experiencia, ho-
norabilidad y probidad”, 
respondió.

Con sobrada 
razón hay in-
dignación so-

bre la reforma ju-
dicial que establece 
la elección directa 
de juzgadores en 
un pretendido afán 
de resolver el défi-
cit de justicia en el 
país. El enojo parte 
del engaño y cre-
ce con la opinión 
favorable de quie-
nes no entienden o 
no les importa la 
contención consti-
tucional al abuso 
del poder. Nadie, 
que no sea con un 
devoto fanático 
de Morena puede 
argumentar a fa-
vor del cambio. La 
elección y el con-
junto de la refor-
ma no solo es una 
farsa, es un enga-
ño deliberado para 
concentrar el po-
der en el Ejecutivo, 
afán de toda tira-
nía. No solo es ven-
ganza del régimen 
por una Corte que 
frenó la arbitrarie-
dad presidencial, 
es acabar con un 
pilar fundamental 
de la República y 
de la democracia 
mexicana. El ma-
yor error histórico 
del Estado mexica-
no desde su origen 
señala Diego Vala-
dés Ríos, uno de los 

constitucionalistas 
más respetables.

A partir de este 
explicable y justi-
ficado enojo, com-
partido por la co-
munidad jurídica 
sobreviene la con-
dena al régimen y 
al proceso electivo 
cargado de explica-
bles e inexplicables 
errores y horrores. 
El País calcula en 
23% la afluencia a 
las urnas a partir 
del interés y cono-
cimiento de la fecha 
de elección, cifra 
que se confirma por 
la encuesta de Ale-
jandro Moreno de 
El Financiero. La 
presidenta cita la 
encuesta y dice que 
puede haber más 
de 40% umbral de 
la consulta popu-
lar para tener efec-
tos válidos. Para la 
presidenta del INE, 
Guadalupe Taddei 
no importa cuán-
tos voten porque la 
validez no requiere 
de participación 
alguna, pero sí la 
legitimidad, expre-
sión excluida del 
diccionario de los 
promotores y orga-
nizadores del pro-
ceso, incluida parte 
de los integrantes 
del INE.

Es explicable que 
la indignación 

mueva a no par-
ticipar en la elec-
ción. Destacados 
intelectuales, co-
mentaristas y opi-
nadores manifies-
tan públicamente 
su decisión de no 
participar en la 
elección ya que el 
voto convalida la 
elección. No nece-
sariamente es el 
caso y debiera con-
siderarse un poco 
de modestia como 
para decir que la 
participación no la 
definirán las opi-
niones, por válidas 
que sean, de unos 
cuantos.

El proceso electo-
ral es una farsa de 
principio a fin y eso 
es lo que importa, 
no votar o quedarse 
en casa. La comple-
jidad de la elección 
impide que sea rea-
lidad el voto infor-
mado además de 
que la construcción 
de listas de pros-
pectos está plagada 

de irregularidades; 
hay nombres en las 
candidaturas que 
se salvan, pero son 
los menos. La me-
jor medida de lo 
que aspira el régi-
men en términos de 
calidad, indepen-
dencia y profesio-
nalismo es la única 
ministra llegada 
a la Corte sin voto 
del Senado y en el 
clímax del poder 
presidencial obra-
dorista, la señora 
Lenia Batres.

Debe quedar claro 
que el Poder Judi-
cial Federal actual 
no merece la defe-
nestración y por 
mucho es conside-
rablemente mejor 
que lo que existe en 
la administración 
pública o en el Po-
der Legislativo. La 
condena de la que 
ha sido objeto es 
mentirosa, ventajo-
sa y motivada por 
razones de baja po-
lítica.

La inmensa ma-
yoría votará por 
consigna parti-
dista. Allí están 
los acordeones di-
vulgados que mu-
chos, incluyendo la 
presidenta Shein-
baum, justifican 
bajo el nombre de 
lo que niegan, la 
libertad. Libertad 
sí para engañar y 
manipular. La úni-
ca posibilidad de 
que llegue un cola-
do es por la dificul-
tad del operativo 
electoral, que vuel-
ve pensable parti-
cipar en la elección 
por quienes consi-
deran que su voto 
puede llevar a los 
mejores.

Hay soberbia en-
tre la mayoría de 
los indignados. 
Consideran que 
votar convalida el 
proceso, como si no 
votar fuera conde-
na, cuando todos 
saben que es bási-
camente indiferen-
cia. La soberbia 
que se destila es en 
el sentido de con-
siderar un acto de 
elemental ingenui-
dad participar. No 
es el caso, se puede 
participar con la 
convicción de que 
es una absoluta 
farsa, pero hay que 
hacerlo para cons-

tatarlo, para acre-
ditarlo, para opi-
nar o decir a partir 
del conocimiento y 
la información. Vi-
vir la destrucción 
de la democracia 
no es una experien-
cia grata y para 
algunos, necesaria 
o conveniente por 
razones personales 
o políticas.

Por otra parte, no 
puede dejarse de 
lado las candida-
turas honorables de 
quienes decidieron 
participar a pesar 
de las dudas o de 
las certezas del ta-
maño del engaño. 
Para el ciudadano 
es muy difícil dife-
renciar, informarse 
e identificar; por 
lo mismo, la abru-
madora mayoría se 
abstendrá, insisto, 
en un acto de des-
interés, no de con-
dena. Sin embargo, 
para algunos, muy 
pocos, supongo, vo-
tar es una manera 
de reconocer la re-
sistencia y la espe-
ranza que represen-
tan algunas de las 
candidaturas que 
merecen más que 
desprecio el recono-
cimiento del voto, 
por escaso que sea 
e infructuoso para 
llevarlos al encar-
go.
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1917. 
El territorio de Tepic es con- 
vertido en Estado de Nayarit. 

Día del Trabajo.

1812. 
José María Morelos rompe 
el Sitio de Cuautla, impuesto 
por los realistas al mando de 
Félix María Calleja. 

Conmemoración de la muer- 
te de los pilotos de la Fuerza 
Aérea Expedicionaria Mexi- 
cana, Escuadrón 201, en 
1945. La bandera deberá 
izarse a media asta.

1535. 
Hernán Cortés, en su expe- 
dición por los mares del sur, 
desembarca en la Bahía de 
la Cruz (hoy puerto de La 
Paz, Baja California Sur).

Día Mundial de la Libertad 
de Prensa.
 

1858. 
Benito Juárez establece el Go- 
bierno Constitucional en Ve- 
racruz, durante la Guerra de 
Tres Años o de Reforma.

1904. 
Nace Agustín Yáñez, desta- 
cado escritor del género de la 
novela de la Revolución mexi- 
cana, quien fue Secretario de 
Educación Pública en los años 
1964-1970. 

1948. 
México se integra a la Orga- 
nización de Estados Ameri- 
canos (OEA).
 
1862.
Aniversario de la victoria 
de las fuerzas republicanas 
comandadas por el general 
Ignacio Zaragoza sobre el 
ejército francés en Puebla. 
La bandera deberá izarse a 
toda asta. 
 

1811.
En Chihuahua el comandan -
te realista, general Nemesio 
Salcedo, nombra la comisión 
o junta militar que habrá de 
juzgar a Miguel Hidalgo y 
demás jefes insurgentes.

1839.
Nace Gabriel Mancera, quien 
se destacó como político em- 

1780. 
Nace Ignacio Aldama, abo- 
gado que se unió a la lucha 
insurgente encabezada por 
Miguel Hidalgo.

1824. 
Se erige el estado de Nuevo 
León.

1753. 
Aniversario del nacimiento de 
Miguel Hidalgo y Costilla, ini- 
ciador de la Independencia de 
México. La bandera deberá 
izarse a toda asta.

1846.
Batalla de Palo Alto, fuerzas 
norteamericanas derrotan a 
las tropas nacionales al man- 
do del general Mariano Arista.

Día Mundial de la Cruz Roja.
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1911. 
Luis Moya, revolucionario 
maderista, uno de los pri- 
meros en levantarse en ar- 
mas en noviembre de 1910, 
muere en la toma de Som- 
brerete, Zacatecas. 

1911.
Fuerzas magonistas derro- 
tan a las federales y toman 
la plaza de Tijuana. 
 

1911.
Pascual Orozco y Francisco 
Villa toman Ciudad Juárez, 
acción que consolidó el mo- 
vimiento revolucionario en 
el norte del país; inicia la 

rio Díaz. 

Día de la Madre. 

1535. 
Se funda la Real Casa de 
Moneda.

1846.
James Knox Polk, Presi- 
dente de Estados Unidos, 
pide al Senado de ese país 
declarar la guerra a México. 
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1856. 
El obispo de Puebla, Pelagio 
Antonio de Labastida y Dá- 
valos, es expulsado del pa- 
ís, por atacar la política 
liberal del gobierno de la 
República.

1879.
Muere Luis Hidalgo y Car- 
pio, precursor de la medi- 
cina legal mexicana y autor 
del libro Compendio de me- 
dicina legal . 

1889.
Nace Abelardo L. Rodríguez, 
militar revolucionario, quien 
fuera gobernador de Baja 
California en 1923 y Presi- 
dente de la República entre 
1932 y 1934. 

1942. 
Un submarino alemán hunde 
el barco petrolero mexicano 
Potrero del Llano, hecho que 
provocó la participación de 
México en la Segunda Gue- 
rra Mundial.
 
1974.
Muere Jaime Torres Bodet, 
poeta, político y diplomáti -
co, quien fue secretario de 
Educación Pública entre 
1943-1946, y 1958-1964, y 
director general de la 
UNESCO. 

1836. 
Antonio López De Santa 

Velasco, donde reconoce la 
independencia de Texas; ob- 
tiene su libertad a cambio.

1983.
Muere Miguel Alemán Val- 
dés, Presidente de México 
entre 1946 y 1952.

1519.
Hernán Cortés crea el cabil- 
do de la Villa Rica de la Vera 
Cruz y éste lo nombra capi- 
tán general y justicia mayor. 

2012.
Muere Carlos Fuentes, uno 
de los más destacados escri- 
tores mexicanos de la se- 
gunda mitad del siglo XX.

1867.
Aniversario de la toma de 
Querétaro, por las fuerzas 
de la República, con lo que 
concluyó el gobierno impe- 
rial de Maximiliano. La ban- 
dera deberá izarse a toda 
asta.  

Día del Maestro. 

16 17 18 19 20 21

23 24 25 26 2827

1768.
Muere en la Ciudad de Méxi- 
co el pintor novohispano Mi- 
guel Cabrera, gran exponen- 
te del barroco.

1833. 
Antonio López de Santa Anna 
asume por primera vez la 
Presidencia de la República. 

1905. 
Se crea la Secretaría del Des- 
pacho de Instrucción Pública 
y Bellas Artes, a instancias 
de Justo Sierra Méndez.

1863.
Tras 62 días de sitio, la Ciu- 
dad de Puebla se rinde ante 
los franceses.

1889.
Nace en Monterrey, Nuevo 
León, Alfonso Reyes, des- 
tacado escritor y diplomá- 
tico; hijo del general Ber- 
nardo Reyes.

1911.
En Ciudad Juárez, represen- 
tantes de Francisco I. Ma- 

negociaciones de paz, sus- 
pendiéndose los enfrenta- 
mientos en todo el país.

1917.
Muere fusilado por zapatis- 
tas en Tlaltizapán, Morelos, 
el profesor Otilio Montaño, 
coautor del Plan de Ayala, 
acusado de entrar en tratos 
con el enemigo.

1994.
México ingresa a la Organi- 
zación para la Cooperación y 
el Desarrollo Económico, que 
aglutina a las economías más 
desarrolladas del mundo. 

1822. 
El Congreso declara a Agus- 
tín de Iturbide emperador 
de México.

1822.

bide como Emperador del Pri- 
mer Imperio de México.      

1889.
Muere Francisco Díaz Cova- 
rrubias, quien levantó la Car- 
ta Geográica del Valle de 
México. 

1506. 
Muere en Valladolid, España, 
Cristóbal Colón.
 
1914. 
La División del Norte al man- 
do de Francisco Villa, toma 
sin resistencia la Ciudad de 
Saltillo, Coahuila.

1914. 
Se inician las Conferencias de 
Niágara Falls, para resolver el 

dos y México con motivo de 
la invasión estadounidense a 
Veracruz.

1979. 
Muere Juan de Dios Bátiz, 
fundador y primer director del 
Instituto Politécnico Nacional.

1911. 

Ciudad Juárez y termina el 

1920.
Aniversario de la muerte 
de Venustiano Carranza. La 
Bandera Nacional deberá 
izarse a media asta.

1902. 
Muere Mariano Escobedo, 
militar liberal, luchó en la 
Guerra de Reforma y las 
intervenciones norteameri -
canas y francesas y obtuvo 
la rendición de Maximiliano 
en Querétaro.

1909. 
Profesionales, intelectuales 
y periodistas independientes 
encabezados por Francisco I. 
Madero, fundan el Centro 
Nacional Antirreleccionista 
de México.

1812.
Muere en Guadalajara, hoy 
estado de Jalisco, don Antonio 
Torres, insurgente conocido 
como “El Amo Torres”.

1962.
Muere asesinado en Xochical- 
co, Morelos, Rubén Jaramillo, 
líder agrario.

1911. 
Manifestaciones en la Ciu- 
dad de México contra el ré- 
gimen de Díaz.

1919.
Muere en Montevideo, Uru- 
guay, el poeta y diplomáti -
co Amado Nervo, conside- 
rado un poeta mítico de ex- 
trema simplicidad, destaca- 

humanismo.

1911.
La Cámara de Diputados 

Díaz como Presidente de 
México.

2011. 
Muere en la Ciudad de Mé- 
xico, la pintora surrealista 
Leonora Carrington.

1910. 
Se expide el decreto que 
crea la Universidad Nacional, 
impulsado por Justo Sierra 
Méndez, entonces secreta- 
rio de Instrucción Pública.

1977. 
El Palacio de Lecumberri se 
nombra como nueva sede 
del Archivo General de la 
Nación.

1812. 
Se publica en Sultepec, el pri- 
mer número del periódico 
insurgente El Ilustrador 
Americano .

1867. 
José María Lacunza, presi- 
dente del Consejo de Minis- 
terio del emperador Maxi- 
miliano, lee la abdicación de 
éste en presencia de Maria- 
no Riva Palacio y José María 
Iribarren.
 

1893.
Muere el músico Felipe 
Villanueva, compositor pia- 
nista y violinista de gran ta- 
lento; en 1887 funda el 
Instituto Musical de México.

1942. 
México declara la guerra a 
las potencias del Eje en la 
Segunda Guerra Mundial.

24 de diciembre

29 30

1821.
El teniente coronel Antonio 
López de Santa Anna, se 
apodera de Jalapa con el 
Plan de Iguala, que declaraba 
la Independencia de México.
 
1959.
Muere Rafael Ramírez Cas- 
tañeda, impulsor de la es- 
cuela rural y creador de pro- 
gramas docentes para niños 
y adultos del campo.

1861.
Melchor Ocampo, destacado 
líder liberal, es tomado pri- 
sionero por una gavilla con- 
servadora en su hacienda de 
Pomoca, Michoacán.

1864.
Maximiliano de Habsburgo 
es recibido con un Te Deum 
en Córdova, después de la 
fría recepción del pueblo de 
Veracruz el día anterior.

31

1850.
Muere Mariano Otero, po- 
lítico y escritor de ideas li- 
berales, promotor del jui- 
cio de amparo.

1911.

Díaz parte de Veracruz 
hacia Francia, a bordo del 
Ipiranga. 

Día Mundial sin Tabaco.
           

10 de mayo
día de la Madre

08 de mayo
día Mundial

de la Cruz Roja

15 de mayo
Día del Maestro
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FACTOR

CIUDAD DE MÉXICO.- 
Ante la diálogo que sosten-
drá el secretario de Agri-
cultura y Desarrollo Rural, 
Julio Berdegué, con su ho-
móloga de Estados Unidos, 

Brooke Rollins, para hablar 
del gusano barrenador, la 
Presidenta Claudia Shein-
baum Pardo espera se retire 
la cancelación de exporta-
ción de ganado.

“Pues esperamos que reti-
ren ya, hay todo el acuerdo 

técnico. O sea, los técnicos 
de Estados Unidos y nues-
tros técnicos ya se pusieron 
de acuerdo de cómo evitar 
que la plaga llegue al norte. 
Están totalmente de acuer-
do. Entonces, pues, lo que 
hay es una decisión de la 
Secretaría de Agricultura de 
Estados Unidos y ahí está, 
pues, trabajando todos los 
días el Secretario de Agri-
cultura nuestro”, destacó. 
En la conferencia matutina 
de este martes, Sheinbaum 
Pardo mencionó que va es-
perar que acuerdos se logran 
en la llamada que sosten-
drán este día los secretarios 

de Agricultura.
Después de cumplirse los 

15 días del cierre de fron-
teras estadounidenses a las 
exportaciones mexicanas 
de ganado ante la plaga del 
gusano barrenador, ayer, la 
presidenta Claudia Shein-
baum Pardo declaró que este 
plazo fue “un dicho” de la 
secretaria de Agricultura de 
Estados Unidos, Brooke Ro-
llins. “Están en pláticas per-
manentes, ya se pusieron de 
acuerdo las mesas técnicas. 
Nosotros esperamos que se 
abra lo más pronto posible 
(la frontera)”, declaró este 
lunes.

FACTOR

CIUDAD DE MÉ-
XICO.- La medi-
da afecta a más de 

400 mil solicitudes anuales 
y genera preocupación en 
universidades, diplomáti-
cos y sectores económicos. 
La Administración Trump 
ordenó a todas las embaja-
das y consulados de Esta-
dos Unidos suspender, con 
efecto inmediato, las nuevas 
citas para visas de estudian-
tes (F y M) y visitantes de 
intercambio (J), según un 
cable firmado por el secre-
tario de Estado Marco Ru-
bio y divulgado por el portal 
Politico.

La orden se justifica 
como una preparación para 
ampliar las verificaciones 
de antecedentes mediante 
redes sociales, una política 
que hasta ahora se aplica-
ba a ciertos solicitantes con 
presuntos vínculos a pro-
testas propalestinas. “Las 
secciones consulares no 
deben añadir más citas […] 
hasta que se emitan nuevas 
directrices (septel)”, seña-
la el cable. Desde 2020, el 
Departamento de Estado 
solicitaba información de 
redes sociales a ciertos so-
licitantes. Sin embargo, la 

nueva instrucción extien-
de el escrutinio a todos los 
aspirantes, sin precisar qué 
contenido digital será moti-
vo de alerta.

“¿Una foto con una ban-
dera palestina obligará a 
revisión adicional?”, cues-
tionó un diplomático citado 
por Politico, reflejando la 
confusión entre funciona-
rios consulares. La medida 
ha generado alarma en uni-
versidades estadounidenses, 
muchas de las cuales depen-
den de los ingresos por ma-
trícula internacional. Solo 
en 2024, los estudiantes ex-
tranjeros aportaron 44 mil 
millones de dólares y sus-
tentaron 370 mil empleos, 
según NAFSA. “El impacto 
económico sería catastrófi-
co”, advirtió en redes Aaron 
Reichlin-Melnick, del Ame-
rican Immigration Council.

Además del aspecto eco-
nómico, académicos ad-
vierten que la reputación 
científica y la capacidad de 
atracción internacional de 
los campus estadounidenses 
también se verán compro-
metidas. “Detener la llegada 
de talentos internacionales 
erosiona la primacía cien-
tífica de EE.UU.”, declaró 
Miriam Feldblum, directo-
ra del Presidents’ Alliance 
on Higher Education and 
Immigration. Algunas ins-
tituciones como NYU y 
la Universidad de Illinois 
han activado protocolos de 
emergencia, evaluando re-
trasar admisiones o reubicar 
programas en sedes extran-
jeras como Shanghái, Ma-
drid o Abu Dabi.

“No podemos matricular 
alumnos sin garantía de vi-
sado”, reconoció un decano 

en la Costa Oeste. Desde el 
ámbito jurídico, expertos 
consideran que si la pausa 
se prolonga, podría violar 
la Ley de Procedimiento 
Administrativo (APA). En 
2020, universidades como 
Harvard y MIT ganaron un 
litigio similar contra res-
tricciones a estudiantes en 
línea. “La suspensión es 
administrativa, pero si se 
vuelve indefinida, será im-
pugnable”, afirmó la aboga-
da Rebecca Ciaramella.

Quienes ya tenían citas 
agendadas podrían ser aten-
didos, aunque fuentes inter-
nas advierten que el sistema 
podría pausarse completa-
mente para añadir nuevas 
capas de verificación. Estas 
incluirían revisión de cuen-
tas en X, Instagram, Tik-
Tok, LinkedIn, entre otras. 
El Departamento de Estado 
aún no ha publicado el “sep-
tel” mencionado en el cable, 
pero diplomáticos esperan 
que llegue en una o dos se-
manas. Mientras tanto, con-
sulares piden más personal 
especializado en análisis 
digital, ya que solo hay 300 
investigadores de redes para 
200 sedes diplomáticas. El 
proceso de visado para el 
semestre de otoño podría 
verse gravemente afectado.

FACTOR

CIUDAD DE MÉXICO.- 
La Secretaría de Gober-
nación (Segob) convocó a 
la Coordinadora Nacional 
de Trabajadores de la Edu-
cación (CNTE) a dialogar 
este miércoles 28 de mayo 
a las 11:00 horas en la sede 
de Bucareli, en el marco de 
sus protestas por la deroga-
ción de la Ley del ISSSTE 
de 2007. Después de que la 
presidenta Claudia Shein-
baum Pardo rechazó reunir-
se con la CNTE, la Segob, a 
cargo de Rosa Icela Rodrí-
guez, señaló que la convo-
catoria al diálogo también se 
realiza “con el propósito de 
darles a conocer una nueva 
propuesta, para que juntos 
construyamos alternativas 
en beneficio del Magisterio 
Nacional”.

“El gobierno de la Presi-
denta Claudia Sheinbaum 
Pardo mantiene su apertu-
ra al diálogo permanente 
y para la construcción de 
acuerdos con las y los maes-
tros representados por la 
Coordinadora Nacional de 
Trabajadores de la Educa-
ción”, refirió Gobernación. 
Señaló que través de esa 
dependencia, de la Secre-
taría de Educación Pública 
(SEP) y del Instituto de Se-
guridad y Servicios Sociales 
de los Trabajadores del Es-
tado (ISSSTE) se refrenda 
la disposición para reactivar 
“de inmediato” las mesas de 
trabajo que permitan con-
cretar el congelamiento de 
la edad de jubilación para 
los docentes sujetos al Artí-
culo Décimo Transitorio, en 
58 años para hombres y 56 
para mujeres, y se publique 
el decreto correspondiente a 
la brevedad.

“También es importante 
trabajar conjuntamente para 
elaborar una iniciativa que 
formalice la desaparición de 
la Unidad del Sistema para 
la Carrera de las Maestras y 
Maestros (Usicamm) y es-
tablezca una nueva relación 
para el ingreso, promoción 
y reconocimiento de las y 
los docentes en el que pre-
valezcan la transparencia, 
el respeto a los derechos la-
borales y se evite la corrup-
ción”, describió. “A nombre 
del Gobierno de México, la 
Secretaría de Gobernación 

convoca formal, respetuosa 
y públicamente a la Comi-
sión Nacional Única Ne-
gociadora (CNUN) de la 
CNTE para continuar con el 
diálogo a partir del miérco-
les 28 de mayo, a las 11:00 
horas, en el complejo Bu-
careli de Gobernación, con 
la participación de las y los 
titulares de la Segob, la SEP, 
el ISSSTE y de la Coordina-
ción General de Asuntos In-
tergubernamentales y Parti-
cipación Social de México, 
de la Subsecretaría de Cons-
trucción de Paz, y un repre-
sentante de la Secretaría de 
Hacienda y Crédito Público 
(SHCP)”, detalló.

“Estamos convencidos 
de que el diálogo es la úni-
ca manera de encontrar 
soluciones al objetivo que 
compartimos: alcanzar me-
jores condiciones para las 
y los maestros, y con ello 
contribuir al desarrollo del 
Sistema Educativo Nacio-
nal”, agregó. Las Secretaía 
de Educación Pública (SEP) 
y el Instituto de Seguridad 
y Servicios Sociales de 
los Trabajadores del Esta-
do (Issste) convocaron a la 
Comisión Nacional Única 
Negociadora (CNUN) de la 
CNTE para continuar con el 
diálogo a partir del próximo 
miércoles 28 de mayo, a las 
11:00 horas, en el Complejo 
Bucareli de Gobernación.

“Esta convocatoria se 
realiza con el propósito de 
darles a conocer una nueva 
propuesta, para que juntos 
construyamos alternativas 
en beneficio del Magisterio 
Nacional. Estamos conven-
cidos de que el diálogo es 
la única manera de encon-
trar soluciones al objetivo 
que compartimos: alcanzar 
mejores condiciones para 
las y los maestros y con 
ello contribuir al desarro-
llo del Sistema Educativo 
Nacional”, señalaron. En 
un comunicado, las de-
pendencias refrendaron su 
disposición para reactivar 
de inmediato las mesas de 
trabajo que permitan con-
cretar el congelamiento de 
la edad de jubilación para 
los docentes sujetos al Artí-
culo Décimo Transitorio en 
58 años para hombres y 56 
para mujeres y se publique 
el decreto correspondiente 
a la brevedad.

FACTOR

CIUDAD DE MÉXICO.- 
Omar García Harfuch, se-
cretario de Seguridad y Pro-
tección Ciudadana, ha salido 
en defensa de la Guardia 
Nacional tras la detención 
de 11 elementos acusados 
de participar en el robo 
de combustible, conoci-
do como huachicoleo, en 
el municipio de Apaseo el 
Alto, en Guanajuato. “No 
por 11 detenidos de la guar-
dia nacional, se va a conta-
minar los 133 mil elementos 
que diario trabajan a lo largo 
y ancho de nuestro territorio 
nacional”, expresó.

Los agentes fueron arres-
tados en el municipio de 
Apaseo el Alto, luego de que 
una llamada anónima alerta-
ra sobre una toma clandesti-
na de combustible. Al llegar 
al lugar, la policía municipal 
encontró a los elementos de 
la Guardia Nacional custo-

diando un camión cisterna 
conectado a un ducto de 
Pemex, lo que levantó sos-
pechas. Algunos intentaron 
huir, pero 11 fueron deteni-
dos y puestos a disposición 
de las autoridades.

En respuesta a estos he-
chos, García Harfuch ha 
enfatizado que la detención 
de estos elementos no debe 
manchar la reputación de 
toda la corporación. Según 
sus declaraciones, la Guar-
dia Nacional cuenta con 133 
mil elementos que trabajan 

diariamente en todo el país, 
y no se puede generalizar la 
corrupción por el comporta-
miento de unos pocos. Ade-
más, el funcionario destacó 
que la Guardia Nacional 
ha sido clave en la Estrate-
gia Nacional de Seguridad, 
y que se han desplegado 
operativos en Veracruz y 
Durango para garantizar la 
seguridad en las próximas 
elecciones.

“Hay un gran desplie-
gue por parte de la Guar-
dia Nacional y, sobre todo, 

una coordinación… si bien, 
hoy existe ya un despliego 
importante de la guardia 
nacional para garantizar la 
elección, específicamente 
en Veracruz hay 3 mil 500 
de la guardia nacional y en 
Durango 2 mil 500, se va a 
continuar fortaleciendo para 
garantizar que esto se desa-
rrolle en paz”, compartió al 
finalizar una reunión con la 
Junta de Coordinación Po-
lítica (Jucopo) de la Cáma-
ra de Diputados donde se 
abordaron los avances de la 
Estrategia Nacional de Se-
guridad.

El secretario de Gobier-
no de Guanajuato, Jorge 
Jiménez Lona, ha señalado 
que es fundamental que las 
corporaciones de seguridad 
se mantengan limpias, y ha 
pedido una investigación 
exhaustiva para sancionar a 
los responsables si se con-
firma su participación en el 
delito.

Trump ordena suspender citas de 
visa para estudiantes y visitantes

Segob convoca a la CNTE a dialogar 
el miércoles 28 de mayo; ofrece 

“nueva propuesta”

Omar García Harfuch defiende a elementos de la Guardia Nacional acusados de huachicoleo

Gusano barrenador: Sheinbaum espera retiro de cancelación 
de exportación de ganado a EU; Sader sostendrá diálogo
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Bühler es una empresa de 
origen suizo dedicada a 
la producción de maqui-
naria y equipo para otras 
industrias manufactureras

FACTOR

MATA M O R O S , 
COAH.- Al 
acompañar a 

directivos de la empresa 
Bühler en la colocación de 
la primera piedra de la que 
será su planta en Matamo-
ros, la primera en México, 
el gobernador Manolo Jimé-
nez Salinas destacó que en 
lo que va de su administra-
ción han llegado a Coahui-
la inversiones por 140 mil 
millones de pesos, lo que 
representa una creación de 
45 mil nuevos empleos.

“Con una inversión de 
mil millones de pesos y la 
generación de 500 nuevos 
empleos, recibimos a la em-
presa Suiza Bühler, en La 
Laguna. Felicidades y mu-
chas gracias por confiar en 
Coahuila. Estamos seguros 
que les va a ir muy bien”, 
destacó el gobernador.

Bühler es una empresa 
de origen suizo dedicada 
a la producción de maqui-
naria y equipo para otras 
industrias manufactureras. 
En su planta de Matamoros 
invertirá alrededor de mil 
millones de pesos, con la 
generación de 500 empleos 
directos.

Manolo Jiménez mencio-
nó que para su administra-
ción existen dos temas muy 
importantes, el desarrollo 
económico y la seguridad, 
por lo que se trabaja árdua-
mente en dichos temas.

Comentó que lo mejor 
que se le puede dar a la 
gente como gobierno, como 
empresarios, como comu-
nidad, son buenas oportu-
nidades de trabajo, porque 
eso representa prosperidad y 
desarrollo; además hay una 
realización personal y pro-
fesional.

El Mandatario estatal rei-
teró que Coahuila es aliado 
de todo aquel que quiere tra-
bajar, emprender o invertir; 
“aquí vemos el ‘como sí’”.

Agregó que una de las 
ventajas que tiene Coahuila, 
es que se trabaja de la mano 
estado, municipios y em-

presarios; hay estabilidad 
laboral, estado de derecho y 
seguridad.

En este último tema, Ji-
ménez Salinas destacó que 
en Coahuila hay un trabajo 
coordinado con el Ejército, 
con la Guardia Nacional, 
con la Marina, con las fisca-
lías, con el Poder Judicial, el 
Poder Legislativo: todos en-
focados en blindar nuestro 
estado. 

“Y también hay un gran 
trabajo coordinado con la 
Presidenta y con el Secre-
tario de Seguridad Pública 
a nivel federal, lo cual nos 
permite tener todavía una 
fortaleza mayor. Y por eso 
hoy seguimos blindando y 
seguimos siendo sin duda 
uno de los mejores lugares 
de México para invertir y 
para vivir con nuestras fa-
milias”, manifestó.

Luis Olivares Martínez, 
secretario de Economía, 
señaló que la llegada de 
Buhler es el resultado del 
esfuerzo conjunto entre el 
gobierno estatal, el gobier-
no municipal, el sector em-
presarial, y sobre todo, una 
visión clara encabezada por 
el gobernador Manolo Jimé-
nez.

Olivia Enríquez, direc-
tora general de Bühler en 
México, señaló que la em-
presa eligió a Coahuila por 
su gente, por su cultura de 
trabajo, por su entorno favo-
rable a la inversión, infraes-
tructura competitiva, y por 
ser un ecosistema industrial 
en crecimiento.

Por su parte, el alcalde 
de Matamoros, Miguel Án-
gel Ramírez López expre-
só que Manolo Jiménez da 
muestra, una vez más, de su 
capacidad que tiene como 
gobernador y como líder del 

estado, porque cuenta con 
una visión de futuro para 
cada región.

En este evento acompa-
ñaron al gobernador, ade-
más, Román Alberto Ce-
peda González, alcalde de 

Torreón; Holger Feldhege, 
director global de Operacio-
nes, Fabricación, Logística 
y Cadena de Suministro y 

miembro del Consejo Eje-
cutivo de Buhler; Eduardo 
Olmos Castro, secretario de 
Desarrollo Regional de La 

Laguna; Raúl Onofre Con-
treras, diputado local; Mar-
co A. Ramón, presidente de 
Parques Amistad.

CON 1000 MDP, Y MÁS DE 500 EMPLEOS
PONEN PRIMERA PIEDRA DE BÜHLER
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Bertha López / FACTOR

SABINAS, COAH.- En 
un hecho sin precedentes 
sucedido esta mañana en el 
exterior de la presidencia 
municipal, el alcalde José 
Feliciano “Chano” Díaz Iri-
barren, improvisó una ofici-
na sobre la caja de su camio-
neta para atender a varios 
ciudadanos que le presenta-
ron una serie de peticiones. 

Ante la sorpresa de los 
propios vecinos, por el enfo-
que de un gobierno abierto, 
el edil, resolvió de manera 
inmediata la mayoría de las 
solicitudes que le presenta-
ron por espacio de más de 
una hora, algunas 20 perso-
nas. 

El presidente reconoció 
que las opiniones de la so-
ciedad, son esenciales para 
la construcción de un go-
bierno de resultados, donde 
todas las voces sean escu-
chadas, pero principalmente 
que solucione la problemáti-
ca que enfrentan.

Sin la necesidad de la 
comodidad de una oficina, 
el munícipe, únicamente 
desplegó la puerta de carga 
trasera de su camioneta para 
usarla como asiento para 
atender a los ciudadanos que 
lo abordaron afuera del edi-
ficio público.

Con el mismo interés que 
lo caracteriza, Chano Díaz, 
brindó atención directa a los 
habitantes que al observarlo 
se acercaron para plantearle 

sus necesidades, encontrado 
en su mayoría, una solución 
oportuna. 

El trabajo cercano a la 
gente donde se escucha y 
se atiende de manera ágil 
y efectiva ha permitido ci-
mentar un gobierno fuerte 
que se esfuerza por elevar 
el bienestar de las familias 
sabinenses.

Algunas de las solicitudes 
sociales que se atendieron 
fueron; problemas de urba-
nismo, apoyos para medi-
camentos para una persona 
enferma de cáncer, quejas 
vecinales y de fallas en el 
servicio de alumbrado pú-
blico en unos sectores. 

Los vecinos externaron su 
satisfacción por la disponi-
bilidad del alcalde Díaz, al 
agilizar y resolver rápida-
mente aquellos problemas 
que afrontan, sin tener que 
esperar más tiempo.

En la actualidad la socie-
dad demanda un gobierno 
eficaz y sensible, que go-
bierne con la gente, sin ser 
ignorados como sucedió en 
administraciones del pa-
sado que se caracterizaron 
por demostrar su indife-
rencia social con las fami-
lias, apuntó el edil.

Bertha López / FACTOR

Con el firme compromiso 
de continuar fortaleciendo 
el desarrollo cultural, social, 
administrativo y financiero 
de San Juan de Sabinas, el 
Ayuntamiento que encabe-
za el presidente Municipal, 
Óscar Ríos Ramírez, llevó 
a cabo este lunes la Décima 
Sesión Ordinaria de Cabil-
do, donde se aprobaron por 
unanimidad diversos puntos 
de gran relevancia para la 
vida comunitaria del muni-
cipio.

Entre los asuntos aborda-
dos y aprobados destaca la 
autorización de un apoyo 
económico por la cantidad 
de $75,000.00 (Setenta y 
cinco mil pesos moneda 
nacional), solicitado por el 
propio alcalde, a favor de la 
Asociación de Cabalgantes 
y Vaqueros “Los Dorados de 
Nueva Rosita”, para la reali-
zación de la edición número 
26 de la tradicional cabal-
gata de Nueva Rosita. Este 
evento es ya un referente 
histórico y cultural en la re-
gión, al reunir año con año a 
decenas de jinetes y familias 
que celebran la identidad y 
raíces del norte de Coahuila.

El alcalde destacó que 
esta actividad forma parte 
del patrimonio cultural in-
material del municipio, y 
que su respaldo se encuen-
tra debidamente fundamen-
tado en lo dispuesto por el 
Artículo 102, fracción V, 
numeral 1 del Código Mu-
nicipal vigente en el Estado, 
lo que permite al Ayunta-
miento destinar recursos a 
actividades que promuevan 
la cultura y la participación 
ciudadana.

Asimismo, se aprobó el 
punto de acuerdo mediante 
el cual se autoriza la con-
cesión de la organización y 
realización de los festejos de 
la Astro Feria Rosita 2025, 
uno de los eventos más es-
perados por la comunidad 
y que representa una opor-
tunidad de esparcimiento, 
convivencia y desarrollo 
económico local. La con-
cesión permitirá una mejor 
planeación, logística y ope-

ración del evento, aseguran-
do que se ofrezca una feria 
de calidad, con espectácu-
los, atracciones y servicios 
que respondan a las expec-
tativas de la ciudadanía.

Durante la misma sesión, 
el cuerpo edilicio también 
avaló el dictamen del in-
forme financiero corres-
pondiente al mes de abril 
de 2025, así como las ade-
cuaciones presupuestales 
del ejercicio fiscal en curso, 
presentadas por el C.P. Jesús 
Manuel González Collazo, 
tesorero Municipal, a través 
de la Comisión de Hacien-
da, Patrimonio y Cuenta 
Pública. Esta aprobación 
se llevó a cabo en cumpli-
miento de lo establecido en 
los artículos 112 fracción 
II y 102 fracción V nume-
ral 6 del Código Munici-
pal vigente en el Estado de 
Coahuila, refrendando así 
el compromiso del gobierno 
Municipal con la rendición 
de cuentas, la legalidad y la 
transparencia en el manejo 
de los recursos públicos.

Al término de la sesión, el 
alcalde Óscar Ríos Ramírez 
expresó su reconocimiento a 
las y los regidores, así como 
a las síndicas del Ayunta-
miento, por su disposición y 
responsabilidad al analizar, 
discutir y aprobar los temas 
que impactan de forma di-
recta a la ciudadanía.

“Quiero agradecer la vo-
luntad y el compromiso de 
este Cabildo para trabajar 
de forma coordinada por el 
bienestar de las familias de 
San Juan de Sabinas. Cada 
decisión que tomamos en 
conjunto es una muestra de 
que cuando hay diálogo, res-
peto y objetivos comunes, 
se pueden alcanzar grandes 
cosas para nuestro munici-
pio”, puntualizó el edil.

Bertha López / FACTOR

SABINAS, COAH.- 
Luego que estuvo 
varias días en el hos-

pital en una lucha contra la 
muerte finalmente perdió la 
batalla la mujer de 64 años, 
las autoridades identificaron 
a su esposo como el respon-
sable y se abrió una carpeta 
de investigación por femini-
cidio.

La mujer de 64 años per-
dió la vida tras permanecer 
varios días hospitalizada a 
causa de una brutal agresión 
a manos de su esposo Juan 
José Hernández, en hechos 
ocurridos el pasado 15 de 
mayo en su domicilio con-
yugal, de acuerdo a las in-
vestigaciones de la Fiscalía 
General del Estado FGE.

Olivia, fue víctima de una 
violenta agresión de parte de 
su pareja, anteriormente en-
frentaba cargos por violen-

cia familiar. Sin embargo, 
tras el fallecimiento de la 
mujer el pasado fin de sema-
na, la Fiscalía ha reclasifica-
do el delito a feminicidio.

La víctima luchó por su 
vida durante varios días en 
un hospital de Piedras Ne-
gras, ciudad donde residía, 
pero debido a las graves le-

siones de la agresión falleció.
Los hechos sucedieron en 

la calle Baja California de 
la colonia San Joaquín en 
aquella fronteriza ciudad.

Cristina FLores / FACTOR

SABINAS, COAH.- Con 
motivo del proceso electo-
ral que se desarrollará este 
fin de semana, la Adminis-
tración Fiscal General del 
Estado, a través de la Direc-
ción de Inspección de Alco-
holes, informó que se apli-
cará la ley seca en todo el 
territorio coahuilense como 
lo establece la normativa 
vigente. El director de Ins-
pección de Alcoholes, Julio 
Aguirre Montemayor, deta-
lló que la restricción para la 
venta de bebidas alcohólicas 
entrará en vigor a partir del 
viernes a las 00:00 horas 
(medianoche del jueves) y 
permanecerá activa hasta el 
domingo a las 24:00 horas, 
con el objetivo de garantizar 
condiciones de orden, segu-
ridad y legalidad durante la 
jornada electoral.

No obstante, aclaró que 
conforme a la Ley para la 
Regulación de la Venta y 
Consumo de Bebidas Al-
cohólicas del Estado de 
Coahuila, la reanudación de 
la venta de alcohol deberá 
darse hasta el día lunes, por 
lo que cualquier intento de 
reactivar operaciones co-
merciales antes de esa fecha 
representaría un incumpli-
miento a la normativa es-
tatal. Julio Aguirre advirtió 
que el desacato de la ley 
seca será motivo de san-
ciones legales severas, que 
pueden incluir multas eco-
nómicas, clausura temporal 
del establecimiento e inclu-
so la cancelación definitiva 
de la licencia de venta de 
alcohol, según la gravedad 

de la falta.
“Es importante dejar claro 

que la ignorancia de la ley 
no exime de responsabili-
dad. Todos los propietarios 
y encargados de estableci-
mientos saben perfectamen-
te que esta medida se aplica 
en cada proceso electoral, y 
están obligados a cumplirla 
en su totalidad”, expresó. 
El funcionario resaltó que 
Coahuila es uno de los es-
tados más seguros del país, 
y parte fundamental de ese 
estatus es la aplicación firme 
de las leyes que garantizan 
el orden y la convivencia 
social, especialmente en 
momentos cívicos de gran 
importancia como lo son las 
elecciones.

“Estamos convencidos 
de que las elecciones deben 
desarrollarse en un ambien-
te de respeto, tranquilidad y 
civilidad. La aplicación de la 
ley seca busca precisamente 
eso: evitar situaciones que 
puedan poner en riesgo la 
seguridad pública o alterar 
el desarrollo de la jornada. 
Reiteró el llamado a los em-
presarios, comerciantes y 
prestadores de servicios para 
que actúen con responsabi-
lidad y respeten los tiempos 
establecidos por la norma-
tiva. “Sabemos que muchos 
giros comerciales dependen 
en buena medida de la venta 
de bebidas alcohólicas, pero 
esta medida no es arbitra-
ria ni nueva; se trata de una 
disposición legal que forma 
parte de nuestro marco de-
mocrático. El cumplimiento 
voluntario es el camino más 
fácil para todos”, puntualizó 
el funcionario.

Muere mujer sabinense tras brutal 
golpiza; presunto está detenido

Aprueba Cabildo de SJS puntos 
clave en sesión ordinaria

Improvisa “Chano” 
Díaz, audiencia pública 
afuera de presidencia

Ley seca en Coahuila
por elección judicial
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Bertha López / FACTOR

SABINAS, COAH.- Las al-
tas temperaturas, que la se-
mana pasada superaron los 
45 grados centígrados, han 
generado un aumento sig-
nificativo en la demanda de 
bombas, tinacos y materia-
les para suministro de agua 
potable, principalmente en 
ferreterías y centros comer-
ciales de la región.

De acuerdo con Rober-
to Riojas, encargado de la 
negociación CMR, el in-
cremento ha sido notorio, 
reflejando la preocupación 

de los ciudadanos por me-
jorar el almacenamiento y 
distribución de agua pota-
ble en sus hogares. “Esta-
mos orientando a nuestros 
clientes sobre la capacidad 
de los equipos que requie-
ren, dependiendo del con-
sumo diario en sus vivien-
das”, señaló.

Además de los sistemas 
de agua, Riojas subrayó la 
importancia del manteni-
miento de las instalaciones 
hidráulicas, ya que las fu-
gas representan una cau-
sa común de pérdida del 
recurso. “No solo se trata 

de almacenar agua, sino de 
cuidarla”, añadió.

La tienda también ha re-
portado una mayor venta 
en aparatos de aire y acce-
sorios para su instalación, 
motivada por el incremen-
to en el uso de sistemas de 
enfriamiento ante las altas 
temperaturas.

En cuanto a los precios, 
indicó que se han lanzado 
promociones y ofertas es-
peciales, no solo en el área 
de sistemas hidráulicos, 
sino también en productos 
del ramo automotriz y otros 
artículos de ferretería, los 
cuales han mantenido una 
buena aceptación entre los 
consumidores.

Este fenómeno refleja 
cómo el cambio climático y 
las olas de calor están mo-
dificando los patrones de 
consumo y obligando a las 
familias a tomar medidas 
preventivas para garantizar 
el acceso al agua y mante-
ner condiciones habitables 
dentro de sus hogares.

Cristina FLores / FACTOR

SABINAS, COAH.- 
Con el firme obje-
tivo de proteger la 

salud de la población y pre-
venir brotes de enfermeda-
des transmitidas por vec-
tor, el alcalde de Sabinas, 
José Feliciano “Chano” 
Díaz Iribarren, anunció el 
arranque del programa mu-
nicipal de fumigación, que 
comenzará en la colonia 
Chapultepec y de manera 
simultánea abarcará otras 
zonas de la ciudad. Duran-
te un mensaje dirigido a la 
comunidad, el presidente 
municipal explicó que es-
tas acciones se realizarán 
todos los días a partir de 
hoy, atendiendo principal-
mente las áreas que colin-
dan con arroyos y zonas de 
monte, como las colonias 
Santo Domingo, Chapul-
tepec y San Antonio, en 
donde por sus característi-
cas geográficas existe una 
mayor probabilidad de 
proliferación del mosquito 
transmisor del Dengue.

“No tenemos aún nin-
gún caso confirmado, pero 
no podemos confiarnos. 
Queremos evitar cualquier 
brote, por eso comenza-
mos a actuar desde ahora, 
de forma estratégica y or-
ganizada”, y para ello se 
adquirieron cuatro máqui-
nas de fumigación con re-

cursos municipales, lo que 
permitirá actuar con mayor 
autonomía y eficacia. “Es-
tas máquinas ya están en 
manos del municipio y se 
utilizarán diariamente, con 
operativos que se llevarán 
a cabo a las 6 de la mañana 
y 6 de la tarde, horarios óp-
timos por la baja velocidad 
del viento, lo que permite 
que el químico utilizado 
sea más efectivo”.

Además, hizo un llama-
do a las instituciones edu-
cativas para sumarse a esta 
campaña preventiva, resal-
tando que se podrá acudir 
a los planteles escolares 
a realizar fumigaciones, 
priorizando la seguridad 
y bienestar del alumnado. 
“Quien quiera fumigar, que 
se acerque. Vamos a estar 
recorriendo los arroyos, 
los campos deportivos y 
zonas de riesgo. Estas son 
acciones permanentes que 
mantendremos mientras 
continúen las temperaturas 
elevadas”, dijo el alcalde.

Díaz Iribarren subrayó 
que esta estrategia de salud 
se realiza en coordinación 
con el Sector Salud, con 
quien existe un convenio 
de colaboración para evitar 
duplicar esfuerzos. “Ellos 
tienen su plan, nosotros 
el nuestro, pero nos esta-
mos complementando. Lo 
importante es que los ciu-
dadanos sientan que hay 
respuesta y acción direc-
ta”, enfatizó. Asimismo, 
recordó que su vocación 
de servicio ha sido la mis-
ma desde antes de asumir 
el cargo, y que ahora, con 
más herramientas como 
alcalde, mantiene el com-
promiso de estar cercano 
a la gente y atender sus 
necesidades. “Desde que 
era ciudadano ayudaba, y 
hoy con mayor razón. Por 
eso compramos el equipo y 
por eso saldremos todos los 
días a trabajar”.

En otro tema, el presi-
dente municipal compartió 
detalles sobre su reciente 

viaje a Ciudad de Méxi-
co, donde sostuvo reunio-
nes con funcionarios de la 
Secretaría de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Urba-
no (SEDATU). Uno de los 
asuntos abordados fue la 
situación del proyecto del 
parque lineal, que no logró 
concretarse en la adminis-
tración anterior debido a 
que no se acreditó la pro-
piedad del terreno, motivo 
por el cual el recurso fede-
ral fue retirado y reasigna-
do a otras entidades.

Busca un acercamiento 
con Ferromex para llevar a 
cabo un posible intercam-
bio de terrenos. El objetivo 
es obtener un predio de su 
interés dentro del área ur-
bana de Sabinas, a cambio 
de otro ubicado fuera del 
municipio. “Si logramos 
ese acuerdo, podríamos 
desarrollar ahí un espacio 
digno, una nueva plaza, y 
hacer algo que realmente 
impacte en el turismo y en 
la economía local”. Con 
esta iniciativa, el alcalde 
busca darle una nueva vo-
cación urbana al espacio, 
orientada al esparcimiento, 
la convivencia y el desa-
rrollo turístico de Sabinas; 
finalmente reiteró su com-
promiso de gestionar re-
cursos y tocar puertas para 
mejorar la infraestructura 
urbana y la calidad de vida 
de las familias sabinenses.

Luis Carmona / FACTOR

NUEVA ROSITA, 
COAH.- Integrantes de las 
asociaciones de jubilados y 
pensionados de la Región 
Carbonífera, celebraron la 
primera reunión ordinaria 
en el salón Carmen Serdán, 
pactando el compromi-
so de fortalecer la unidad 
para hacer frente ante las 
adversidades legales que 
actualmente continúan en-
frentando por la disputa del 
inmueble.

El recinto sindical volvió 
a recuperar ambiente, tras 
la cita de todos los socios, 
gustosos asistieron para 
escuchar con atención las 
indicaciones de su líder 
Roberto Bernal Guerra.

La reunión informativa 
estuvo enfocada a expli-
caciones de los términos 
legales que llevan en la 
actualidad para continuar 
la defensa y evitar otro 
despojo, como el vivido el 

pasado mes de marzo.
Sin embargo, la opor-

tunidad fue aprovechada 
para volver a recordar a los 
socios las obligaciones de 
cobrar las cuotas mensua-
les para beneficios en pa-
gos de servicios funerarios 
y mantenimiento del lugar.

La rehabilitación del lu-
gar será otro enfoque im-
portante para la asociación 
de jubilados y pensionados 
de la región carbonífera 
con el propósito de reanu-
dar el alquiler del salón de 
eventos Carmen Serdán y 
recuperar el capital inverti-
do en procesos legales.

Por otra parte, la reu-
nión culminó con un di-
vertido convivio con me-
jor semblante de todos 
los asistentes que estaban 
preocupados por el pasado 
despojo, y ahora presumen 
de ser la única asociación 
de jubilados activa en el 
municipio de San Juan de 
Sabinas.

Luis Carmona / FACTOR

NUEVA ROSITA, COAH.- 
La Comisión Nacional de 
Emergencias delegación 
Nueva Rosita, abrió por 
primera ocasión oficinas 
administrativas y opera-
tivas, con el propósito de 
formalizar mejor la corpo-
ración conformada por vo-
luntarios.

Miguel Ramos Jurado 
tesorero de la delegación 
dio a conocer que en cor-
to plazo el local va a estar 
en funciones para brindar 
atención a la comunidad en 
general en aspectos básicos 
de auxilio.

Concretó que la Comi-
sión Nacional de Emer-
gencias local, ayudará a 

personas varadas en vía pú-
blica o carreteras por fallas 
mercancías en vehículos, 
coordinando acciones con 
protección civil.

También en la oficina se 
contará con el servicio bá-
sico de primeros auxilios 
con técnicos en urgencias 
médicas y apoyarán a cau-
sas sociales como reparto 
de hidratantes en tempora-
da de calor o cobijas o abri-
gos en el invierno.

La instalación de la base 
de operaciones también 
obligó a los integrantes a 
buscar gestiones para la ad-
quisición de unidades de res-
puesta de emergencias como 
ambulancias o patrullas.

Por el momento la cor-
poración tiene disponibles 

automóviles particulares 
para primera respuesta 
en cualquier situación de 
emergencia en la localidad 
o la región.

A nivel regional la dele-
gación de San Juan de Sa-
binas es la única bien con-
firmada que tiene 8 años de 
servicio a la comunidad con 
el firme propósito de servir 
sin recibir compensaciones 
económicas de gobierno u 
organizaciones civiles.

Finalmente, el tesorero 
anunció que la dirección de 
la oficina de la delegación 
de la Comisión Nacional 
de Emergencias está ubi-
cada en avenida Presiden-
te Benito Juárez conocida 
mejor como calle 9 cruce 
con Acapulco.

Busca Chano Díaz prevenir casos de 
Dengue y fortalecer acciones de salud

Jubilados y pensionados de la 
Región Carbonífera se reúnen por 

primera vez después del litigio

Alta demanda de tinacos y bombas por ola de calor extrema

Estrena oficina Comisión Nacional de 
Emergencias delegación Nueva Rosita
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SABINAS, COAH.- Con la 
finalidad de garantizar un pro-
ceso judicial electoral seguro 
y en orden, el gobierno de 
Coahuila, a través de la Mesa 
Estatal de Seguridad presidida 
por el gobernador Manolo Ji-
ménez Salinas, ha desplegado 
un esquema coordinado de vi-
gilancia y resguardo que con-
templa acciones antes, durante 
y después de la jornada elec-
toral judicial de este domingo 
1 de junio, así lo informó el 
secretario de gobierno, Óscar 
Pimentel González.

El funcionario estatal expli-
có que se ha trabajado inten-
samente para consolidar un 
operativo integral en el que 
participan de manera conjunta 
las distintas dependencias del 
gobierno Federal, el gobierno 
del Estado y los gobiernos 
municipales, todo bajo el es-
quema de coordinación que 
caracteriza al modelo de segu-
ridad coahuilense. Como parte 
de esta estrategia, se instalarán 
cinco centros de coordinación 
regional distribuidos estraté-
gicamente en el Estado, con 
el propósito de monitorear en 
tiempo real cualquier situa-
ción que pudiera representar 
un riesgo en materia de segu-
ridad pública durante el desa-
rrollo de los comicios.

“Queremos que la ciudada-
nía tenga plena certeza de que 
podrá acudir a votar con tran-
quilidad. Estos centros estarán 
operando desde temprana hora 
y contarán con la presencia de 
todas las autoridades involu-
cradas, con acceso a informa-
ción inmediata para tomar de-
cisiones oportunas”, detalló el 

secretario de gobierno, quien 
enfatizó que Coahuila es una 
de las entidades más seguras 
del país, y que el contexto ac-
tual es favorable para la reali-
zación de una jornada electo-
ral sin contratiempos. Subrayó 
que se mantiene un clima de 
paz, tranquilidad y seguridad, 
lo que ha permitido que tanto 
los ciudadanos como las au-
toridades electorales puedan 
desarrollar sus actividades en 
un entorno estable.

“Coahuila presenta uno 
de los índices más bajos de 
homicidios dolosos en toda 
la frontera norte del país. Es, 
sin duda, uno de los estados 
más seguros de México. In-
cluso, si lo comparamos con 
entidades del sur de Estados 
Unidos, nuestra tasa de homi-
cidios por cada 100,000 habi-
tantes es considerablemente 
menor”, señaló. Este modelo 
de coordinación, encabezado 
por el gobernador Manolo 
Jiménez, ha sido reconocido 
por su eficiencia al integrar las 
capacidades de los distintos 
niveles de gobierno en un solo 
frente de trabajo. La Mesa Es-
tatal de Seguridad se reúne de 
manera periódica para revisar 
indicadores, establecer rutas 
de acción y dar seguimiento 
puntual a las operaciones de 
vigilancia y prevención.

Cristina Flores / FACTOR

MÚZQUIZ, COAH.- El 
presidente de la Asociación 
Ganadera Local de Múz-
quiz, Apolinar Guajardo, 
destacó la importancia del 
programa de Mejoramien-
to Genético que se puso en 
marcha en Múzquiz, “este 
tipo de acciones fortalecen 
la economía del sector ga-
nadero y benefician directa-
mente a los ejidos y ranchos 
donde se produce ganado 
de alta calidad; es una ini-
ciativa impulsada por el go-
bierno del Estado que busca 
elevar la calidad de la gana-
dería en la Región Carboní-
fera y consolidar a Coahuila 
como referente nacional en 
producción pecuaria.

“Estamos muy contentos 
de que el programa comien-
ce en Múzquiz, porque la 
ganadería ha sido históri-
camente uno de los princi-
pales motores de desarrollo 
para este municipio. Este 
beneficio no solo llega a los 
productores, sino a toda la 
comunidad rural que vive 
y trabaja en torno a esta ac-
tividad”, señaló Guajardo. 
El dirigente ganadero hizo 
énfasis en que Coahuila se 
distingue por contar con ga-
nado de excelente calidad, 
el cual ha sido reconocido a 
nivel nacional gracias al tra-
bajo conjunto entre criado-
res, asociaciones ganaderas 
y autoridades estatales.

“El mejor ganado de Mé-
xico está aquí, en Coahuila. 
Es ganado 100% coahui-
lense, criado y desarrollado 
en nuestros ranchos, y co-
nocido como ‘ganado tipo 
Coahuila’. Estamos hablan-
do de razas como Charoláis, 
Master, Angus, y muchas 
otras que son del gusto de 
los criadores de ganado de 
registro”. Este programa 
estatal contempla la distri-
bución de 400 sementales 
de alta genética entre los 
productores ganaderos, con 
un apoyo económico de 
$20,000 pesos por ejemplar, 
subsidio que es aportado di-

rectamente por el gobierno 
del Estado.

El programa cuenta con el 
respaldo del gobernador Ma-
nolo Jiménez Salinas, quien 
ha reiterado su compromiso 
de fortalecer al sector agro-
pecuario de Coahuila me-
diante programas técnicos, 
recursos directos y acompa-
ñamiento institucional. Asi-
mismo, Guajardo reconoció 
el trabajo constante y cerca-
no del titular de la Secretaría 
de Desarrollo Rural, Jesús 
María Montemayor Garza, 
quien ha acompañado desde 
sus inicios las iniciativas en 
favor del campo, y en espe-
cial aquellas orientadas al 
mejoramiento genético del 
hato.

Uno de los aspectos más 
destacados de esta estrategia 
estatal es que el beneficio 
es incluyente y equitativo, 
ya que se dirige tanto a ga-
naderos de registro como a 
ejidatarios, pequeños pro-
ductores y rancheros de co-
munidades rurales. “Aquí 
no se hace distinción. Este 
programa es para todos los 
productores, grandes o pe-
queños, porque el objeti-
vo es elevar la calidad del 
ganado en toda la región, 
generar mejores ingresos y 
fortalecer la cadena produc-
tiva de la carne”, expresó 
Guajardo.

Además de mejorar el 
rendimiento de los hatos, los 
sementales que se distribui-
rán cuentan con característi-
cas genéticas sobresalientes, 
que garantizan un incremen-
to en la productividad y en 
la resistencia de los ejem-
plares, lo que se traduce en 
mejor carne, mayor peso, 
menor tiempo de engorda y 
mejor adaptación al entorno 
regional.

Cristina Flores / FACTOR

SABINAS, COAH.- Seis 
meses han pasado desde 
que la vida de Jimena Me-
dina fue apagada de forma 
violenta. Era una joven de 
apenas 17 años, alegre, tra-
bajadora y llena de sueños. 
Pero desde aquella noche de 
noviembre en que desapa-
reció y días después fue lo-
calizada sin vida, su familia 
no ha podido encontrar con-
suelo.  Este martes se llevó 
a cabo una audiencia vir-
tual en el caso que se sigue 
contra Arturo “N”, señalado 
como presunto responsable 
del feminicidio, y contra un 
menor de edad que habría 
participado en los hechos, 
al menos por encubrimiento.

 La Fiscalía General del 
Estado solicitó una prórroga 
de dos meses más para con-
tinuar con la investigación 
complementaria. “Mi her-
manita era una niña muy ale-
gre, muy estudiosa. Siempre 
le decía a mi mamá que un 
día la iba a sacar adelante. 
Me la arrancaron de una 
forma muy cruel”, declaró 
conmovido Jairo Heriberto 
Medina Márquez, hermano 
mayor de Jimena, en el ex-
terior del Centro de Justicia. 
En sus palabras, la rabia, el 
desconsuelo y la impotencia 
se entrelazan. “Yo me siento 
fatal. Era como mi segunda 
hija, lo que más quería. Me 

quitaron por lo que más lu-
chaba. Cada día estoy en 
llanto. Nos dejaron sin mi 
princesa, sin la alegría de la 
casa… sin nada.”

El reclamo que hoy une a 
la familia Medina Márquez 
es la percepción de que no 
todos los involucrados es-
tán siendo tratados con la 
misma severidad. La señora 
Mirta Márquez, tía de Jime-
na, lamentó que el menor 
presuntamente implicado 
permanezca bajo arraigo 
domiciliario, pese a que su 
participación. “Él recibió 
una llamada para ayudar, sa-
bía lo que estaba haciendo. 
Y ahora lo tienen en su casa, 
con privilegios que mi so-
brina ya no tiene. A ella no 
le dieron otra oportunidad.”

 “Han pasado seis meses. 
¿Cuánto más se necesita 
para investigar lo que ocu-
rrió? Sentimos que se le está 
dando tiempo a la defensa 
para diluir responsabilida-
des.” Además, denunció que 
la familia de Jimena ha sido 
informada de los procesos 
de manera tardía. La pérdi-
da de Jimena ha dejado un 
vacío irreparable. Para su 
familia, ella era la chispa, la 
luz de la casa, la alegría co-
tidiana. “Estamos destroza-
dos. A Jimena la buscamos 
días. Toda la gente supo. Y 
ahora ver cómo se va alar-
gando todo, cómo se abre 
paso a una segunda oportu-
nidad para quienes la lasti-
maron… es muy doloroso”, 
dijo Mirta Márquez.

La madre de la joven, su-
mida en un duelo profundo, 
apenas logra reunir la fuerza 
para mantenerse firme en el 
proceso legal. Su hermana 
la acompaña en cada au-
diencia, en cada trámite, en 
cada momento difícil, con la 
convicción de que “esto no 
puede quedar impune”. “No 
pedimos mucho. Solo que 
se castigue a todos los in-
volucrados. Ni el principal, 
ni el que ayudó, deben que-
dar libres. No es justo que 
se les brinde una segunda 
oportunidad cuando a Jime-
na le quitaron todas”. “No 
quiero que mi hija crezca 
en un ambiente donde pue-
da pasarle lo mismo. Ya nos 
arrebataron a una, no pode-
mos permitir que vuelva a 
pasar”, concluyó Jairo, entre 
lágrimas.

luis Carmona / FACTOR

NUEVA ROSITA, 
COAH.- La ola ca-
lor dio tregua para 

la Región Carbonífera con el 
ingreso de un sistema fron-
tal fuera de temporada que 
estará vigente en la presen-
te semana, disminuyendo la 
temperatura ambiental por 4 
o 5 grados centígrados.

Federico Méndez Pache-
co coordinador municipal 
de protección civil, dijo que 
el calor sofocante quedó 
atrás con el aumento en las 
probabilidades de lluvias y 
tormentas eléctricas para los 
próximos tres días en la Zo-
nas Norte y Carbonífera de 
la entidad.

Descartó la activación 
de la alerta preventiva por 
los pronósticos de los fenó-
menos hidrológicos, pero 

aprobó que el monitoreo 
constante a los informes del 
clima para la emisión de 
alertas en caso de proximi-

dad de tormentas eléctricas 
cargadas de granizo o fuer-
tes vientos.

Las probabilidades de 

precipitaciones pluviales os-
cilaran en 40 a 15 % confor-
men vayan avanzando los 
días, resultando muy poca la 

posibilidad sin embargo la 
coordinación de protección 
civil estará al pendiente.

En torno a la formación 

de tornados o torbellinos el 
informe del clima que emi-
tió CONAGUA y el Servi-
cio Metrológico Nacional 
está marcado para la zona 
norte entre Piedras Negras 
y Acuña, sin descartar que 
pudieran registrar algunos 
remanentes para la carbo-
nífera o cinco manantiales, 
pero serán los alcaldes y 
alcaldesas de la emisión de 
las alertas en caso de haber 
situaciones que lo ameriten.

Exhortó a la comunidad 
en general a estar atentos 
a los pronósticos del clima 
en las páginas oficiales de 
las autoridades de gobierno 
estatal o municipal, finali-
zando el calor extremo que 
azotó en pasado días con 
temperaturas de 43 grados 
centígrados dieron una pau-
sa en la región para disfrutar 
de clima más benévolo.

Da tregua ola de calor a la Región CarboníferaDa tregua ola de calor a la Región Carbonífera

“Que se castigue a los culpables del 
feminicidio de Jimena”: Pide su familia

Coahuila refuerza estrategia de 
seguridad rumbo a la jornada electoral

Mejoramiento genético 2025 un impulso 
para la ganadería coahuilense
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Seguridad Pública y Bom-
beros visitan jardín de ni-
ños “Arcoíris” en Minas de 
Barroterán

Bertha López / FACTOR

MINAS DE BA-
R R O T E R Á N , 
COAH.- Como 

parte de las acciones de 
proximidad social y pre-
vención del delito impulsa-
das por la alcaldesa Laura 
Jiménez, personal de las 
direcciones de Seguridad 
Pública y Bomberos lle-
varon a cabo una visita al 
jardín de niños “Arcoíris”, 
ubicado en Minas de Ba-
rroterán.

Durante esta jornada, los 
elementos ofrecieron pláti-
cas informativas tanto a los 
alumnos como al personal 
docente, con el propósito 
de fomentar la cultura de la 
prevención y fortalecer el 
vínculo entre las corpora-
ciones y la ciudadanía desde 

temprana edad.
Los niños y niñas tuvie-

ron la oportunidad de inte-
ractuar con los vehículos 
oficiales de ambas depen-
dencias y participar en ac-
tividades supervisadas que 
les permitieron conocer de 
cerca el trabajo que realizan 
diariamente los cuerpos de 

emergencia y seguridad.
La actividad fue enca-

bezada por el director de 
Seguridad Pública, Alberto 
Rodríguez, y el director de 
Bomberos, Valentín Eli-
zalde, quienes destacaron 
la importancia de este tipo 
de acciones para generar 
confianza y fortalecer el 

acercamiento con la comu-
nidad.

Estas visitas forman parte 
de un programa permanente 
de proximidad social, que 
busca involucrar a todos 
los sectores de la sociedad 
en la construcción de entor-
nos más seguros, solidarios 
y participativos.

Bertha López / FACTOR

SABINAS, COAH- Un 
hombre que momentos an-
tes había sustraído una bici-
cleta de una vivienda de la 
colonia Vista Hermosa, fue 
capturado por elementos de 
la policía municipal, cuando 
intentaba escapar del lugar.

El director del Mando 
Coordinado Policial, Alejan-
dro Rivera Rivera, informó 
que la persona detenida por 
su probable participación en 
el hurto, fue identificado con 
el nombre de Alejandro “N” 
de 24 años, apodado “Jan-
dio” quien irrumpió agresi-
vamente en 3 domicilio del 
citado sector.

La sentirse descubierto 
el presunto ladrón escapó 
corriendo, abandonando 
metros más adelante la bi-
cicleta, lanzando múltiples 
amenazas de muerte contra 

los afectados.
Los elementos de segu-

ridad pública detuvieron al 
sospechoso entre las calles 
rio Conchas y Nazas, de la 
misma colonia Vista Her-
mosa. 

Uno de los afectados, 
Carlos Adrián “N” de 49 
años, al igual que otras dos 
personas, demandarán pe-
nalmente al detenido por 
los cargos de robo, amena-
zas, allanamiento de morada 
y lo que resulte.

Luis Carmona / FACTOR

NUEVA ROSITA, COAH.- 
Con motivo de una obra de 
infraestructura educativa en 
el patio cívico de la primaria 
ubicada en la colonia Info-
navit de Sabinas, por tiempo 
indefinido 600 alumnos del 
turno matutino y vespertino, 
cambiaron a la modalidad de 
clases virtuales.

El profesor José Pompeyo 
Martínez Ruiz, jefe de sector 
de escuelas federales en la Re-
gión Carbonífera, comunicó 
que el periodo de clases a dis-
tancia es por tiempo indefini-
do, estimando que la empresa 
constructora acelere el trabajo 
para el cambio de techo malla 
sombra a una estructura de 
mejor protección contra los 
rayos del sol y otras inclemen-
cias del clima.

Fue la supervisora escolar 
Lourdes Rodríguez Montoya 
quien notificó la proyección 
de la obra por tiempo indefi-

nido para que los niños estu-
vieran en sus casas cursando 
las clases vía Internet con el 
propósito de resguardar su se-
guridad.

No se develó el presupuesto 
económico para la techumbre 
que estará en la escuela, sin 
embargo, tendrá mejor in-
fraestructura en su patio cívico 
para la organización de las ac-
tividades protocolarias, artísti-
cas, culturales y deportivas.

Los maestros estarán pre-
sentes en la escuela distribu-
yendo los trabajos y tareas a 
los niños cumpliendo con sus 
horarios, agregando que la 
escuela alberga una matrícu-
la superior a los 600 alumnos 
con 12 grupos por la mañana y 
8 en la tarde.

El jefe de sector de escuelas 
primarias, reconoció que el 
plantel va en crecimiento y de 
continuar así; sería una de las 
escuelas con mayor matricula 
en la Región Carbonífera por 
los sistemas federal y estatal.

Luis Carmona / FACTOR

NUEVA ROSITA, COAH.- 
La coordinación municipal 
del programa Mejora en San 
Juan de Sabinas, abrió el re-
gistro de interesados en el 
acceso de compra de apara-
tos de aire acondicionado a 
bajo precio.

Aunque no hay una fecha 
tentativa para el arranque 
del programa estatal en la 
Región Carbonífera, en el 
municipio se está elaborando 
un censo para tener un stock 
fijo de aparatos que pueden 
solicitar en el arranque de la 
estrategia estatal para que la 
gente tenga aire acondicio-

nado en casa a bajo costo y 
de buena calidad.

Ulises Cárdenas Herrera 
coordinador municipal de 
Mejora Coahuila, mencionó 
que los interesados podrán 
acercarse a la oficina ubica-
da sobre Avenida Monterrey 
para realizar su registro y 
esperar a que autoridades 

del gobierno del Estado 
confirmen una fecha para la 
venta y distribución.

La venta de mini Split 
tiene poco de iniciar en la 
Regiones Norte y Cinco 
Manantiales que en breve 
tiempo tendrá vigencia en 
la Región Carbonífera ofre-
ciendo aparatos con tarifas 
de 4 a 5 mil pesos.

El coordinador municipal 
de Mejora Coahuila en San 
Juan de Sabinas, también 
hablo del reparto de mate-
riales de construcción a bajo 
costo específicamente de los 
bultos de cemento, que en la 
presente de semana se hará 
entrega de 360 paquetes.

El costo del bulto es 210 
pesos y los interesados pueden 
acudir a las oficinas con copia 
del INE y CURP para pactar el 
pedido y concretar la distribu-
ción del material de construc-
ción por medio de la estrategia 
de Mejora Coahuila.

Promueve Laura Jiménez la proximidad Promueve Laura Jiménez la proximidad 
social en las instituciones educativassocial en las instituciones educativas

Arrestan a ladrón por robo 
de bicicleta en Sabinas

Envían a clases virtuales a 
600 alumnos de la primaria 
Margarita Maza de Juárez

En Nueva Rosita inicia censo para programa de venta de mini Split



Gabriel Milito, un técnico en evolución 
que llega a Chivas en su mejor versión

El cambio de regla de F1 para GP de 
España que beneficiará a Red Bull

Shohei Ohtani se 
convierte en el primero 

con 20 jonrones en la 
temporada

FACTOR

GUADALAJARA, JAL.- Ga-
briel Milito ha sido pre-
sentado oficialmente como 
nuevo director técnico de las 
Chivas de cara al Apertura 
2025. A sus 44 años, el es-
tratega argentino aterriza 
en la Liga MX con una dé-
cada de experiencia y una 
propuesta futbolística que 
ha ido madurando a lo lar-
go de su paso por seis clu-
bes de Sudamérica.

Aunque solo cuenta con 
un título hasta ahora—el 
Campeonato Mineiro 2024 
con Atlético Mineiro—Milito 
también fue finalista de la 
Copa Libertadores, perdien-
do ante Botafogo, y ha sido 
reconocido por su apuesta 
por un fútbol propositivo, 
basado en la posesión, pre-
sión alta y una táctica en 
constante transformación.

UN ESTILO CON SELLO 
PROPIO

Desde sus inicios en Estu-
diantes de La Plata, pasan-
do por Independiente, O’Hi-
ggins, Argentinos Juniors y 
su reciente experiencia en 
Brasil, Milito ha demostra-

do una evolución constante 
en su manera de concebir 
el juego. Sus equipos no 
solo buscan dominar con la 
pelota, sino que también se 
adaptan al contexto, rivales 
y planteles.

La flexibilidad táctica ha 
sido una de sus mayores vir-
tudes. Comenzó con un 4-4-
2 clásico en busca de soli-
dez, luego se inclinó por el 
4-3-3 ofensivo en Indepen-
diente. En O’Higgins expe-
rimentó con un 3-5-2 para 
priorizar la transición rápi-
da, mientras que en Argen-
tinos y Mineiro consolidó su 
propuesta más moderna: el 
3-4-2-1, que combina juego 
por bandas, presión adelan-
tada y equilibrio defensivo.

NÚMEROS QUE RESPALDAN 
SU EVOLUCIÓN

• Mayor porcentaje de 
victorias: Estudiantes LP 
(51.6%)

• Peor racha de derrotas: 
O’Higgins (45.1%)

• Promedios goleadores 
más altos: Atlético Minei-
ro (1.37 goles a favor por 
partido) y Argentinos Juniors 
(1.21)

• Mayor promedio de pun-

tos por partido: Estudiantes e 
Independiente (~1.9 puntos)

• Rendimiento más irregu-
lar: O’Higgins (1.36 puntos 
por partido)

Estos datos reflejan tanto 
su crecimiento como técni-
co como su capacidad de 
adaptación frente a esce-
narios adversos o contextos 
menos favorables.

¿QUÉ PUEDE APORTAR A 
CHIVAS?

Milito llega con la inten-
ción de devolverle identidad 
y protagonismo a un equipo 
que ha estado marcado por 
la inestabilidad en el ban-
quillo. Todo apunta a que 
retomará el 3-4-2-1 con el 
que tuvo éxito en Brasil: tres 
centrales con buena salida, 
carrileros con recorrido, in-
teriores dinámicos y presión 
alta para recuperar rápido 
la posesión.

Este modelo permitiría a 
Chivas:

• Potenciar la salida limpia 
desde el fondo

• Generar superioridad en 
el medio campo

• Presionar alto y dominar 
la posesión

• Ser más sólidos en transi-
ciones defensivas

UN PROYECTO CON AMBI-
CIÓN

Si algo ha dejado cla-
ro Milito es que su fútbol 
es proactivo. No especula. 
Su trayectoria muestra una 
evolución táctica al servicio 
del protagonismo, algo que 
la afición de Chivas anhela 
recuperar. Aunque los desa-
fíos serán grandes, el técnico 
argentino parece llegar en 
el momento justo de madu-
rez y experiencia para lide-
rar un proyecto que busca 
devolverle al club tapatío su 
esencia competitiva.

Milito llega a Chivas y 
se avecinan movimien-
tos clave en los ban-
quillos rumbo al nuevo 
torneo

FACTOR

CIUDAD DE MÉXICO.- 
Con la coronación del 
Toluca en el Clausura 

2025 y el freno al inten-
to de tetracampeonato del 
América, el fútbol mexicano 
se alista para el Apertu-
ra 2025. El próximo torneo 
traerá consigo una serie de 
movimientos en los banqui-
llos, entre los que destaca la 
llegada de Gabriel Milito a 
las Chivas, consolidando un 
nuevo ciclo para el club ta-
patío.

MILITO TOMA EL MANDO 
DEL REBAÑO

Tras la salida de Gerardo 
Espinoza, Chivas oficializó la 
contratación del técnico ar-
gentino Gabriel Milito, quien 
firmó por dos años con el 
objetivo de devolverle pro-
tagonismo a un equipo que 
no ha logrado estabilidad 
desde la era de Matías Al-
meyda, último técnico en con-
quistar un título con el club. 
Con su llegada, solo tres 
equipos contarán con entre-
nadores mexicanos para el 
Apertura 2025.

NUEVAS CARAS EN EL BAN-
QUILLO

El próximo torneo también 
marcará el retorno o debut 
de varios estrategas en nue-
vos clubes:

Domenec Torrent, exa-
sistente de Pep Guardiola, 
dirigirá a Monterrey tras su 
paso por Atlético de San 
Luis.

Robert Dante Siboldi, 
campeón con Santos y Ti-
gres, asumirá el reto de le-
vantar a Mazatlán FC.

Sebastián ‘Loco’ Abreu, 
ídolo uruguayo, tomará el ti-
món de Xolos de Tijuana.

Francisco Rodríguez Víl-
chez, técnico español, llega 
a Santos Laguna con la mi-

sión de consolidar un proyec-
to competitivo.

SITUACIONES PENDIENTES
Algunos equipos aún no 

han definido completamente 
su rumbo:

Pachuca está a la espera 
de una resolución respecto 
a Guillermo Almada, quien 
tendría diferencias internas 
y posibles contactos con Cruz 
Azul. La directiva dejó claro 
que su salida dependerá del 
pago de una cláusula de 
rescisión.

Cruz Azul vive un momen-
to de incertidumbre. Vicente 
Sánchez permanece como 
técnico provisional mientras 
la directiva estudia opciones, 
siendo Almada uno de los 
candidatos.

Atlético de San Luis se 
encuentra en proceso de se-
lección, con el español Gui-

llermo Abascal como fuerte 
aspirante.

LOS QUE SIGUEN FIRMES
Varios técnicos mantienen 

su puesto por resultados y 
respaldo institucional:

André Jardine (América) 
seguirá al frente pese a la 
reciente derrota, respalda-
do por sus tres títulos previos.

Antonio ‘Turco’ Mohamed 
continuará en Toluca tras 
llevar al equipo al campeo-
nato.

Otros como Gonzalo Pine-
da (Atlas), Eduardo Berizzo 
(León) y Nicolás Larcamón 
(Necaxa), también se per-
filan como apuestas sólidas 
de sus clubes.

LISTA ACTUAL DE ENTRENA-
DORES

• América | André Jardine
• Atlas | Gonzalo Pineda

• Atlético de San Luis | Por 
definir

• Chivas | Gabriel Milito
• Club Tijuana | Sebastián 

‘Loco’ Abreu
• Cruz Azul | Vicente 

Sánchez
• FC Juárez | Martín Varini
• León | Eduardo Berizzo

• Mazatlán | Robert Dante 
Siboldi

• Monterrey | Domenec 
Torrent

• Necaxa | Nicolás Larca-
món

• Pachuca | Guillermo Alma-
da (en evaluación)

• Puebla | Pablo Guede
• Pumas | Efraín Juárez
• Querétaro | Benjamín 

Mora
• Santos Laguna | Francisco 

Rodríguez Vílchez
• Tigres | Guido Pizarro

• Toluca | Antonio ‘Turco’ 
Mohamed

El panorama de entrenadores 
para el Apertura 2025

FACTOR

CIUDAD DE MÉXICO.- Un 
cambio técnico clave en el 
reglamento de la Fórmula 
1 podría modificar el pa-
norama de la temporada a 
partir del Gran Premio de 
España. La FIA ha decidido 
prohibir los alerones delan-
teros flexibles, una modifi-
cación que ha sido bien re-
cibida por Jos Verstappen, 
quien considera que esta 
medida no solo equilibra la 
competencia, sino que po-
dría beneficiar directamente 
a Red Bull Racing.

“Creo que debería haber 
igualdad de condiciones”, 
afirmó el padre de Max 
Verstappen en declaracio-
nes al medio neerlandés De 
Telegraaf. “Algunos equipos 
se han beneficiado de estos 
alerones durante demasiado 
tiempo, y eso no me parece 
justo.”

¿POR QUÉ CAMBIA EL 
REGLAMENTO?

La polémica en torno a los 
alerones flexibles ha estado 
presente desde hace tiempo. 
Si bien todos los autos pasan 
las pruebas de la FIA, varios 
equipos —con McLaren en-
tre los más señalados— ha-
brían aprovechado ciertas 
zonas grises del reglamento 
para obtener ventaja aero-
dinámica sin infringir técni-
camente las reglas.

Ahora, a partir del GP 
de España, se implementa-
rá una nueva normativa que 
prohíbe explícitamente ese 
tipo de diseño, lo cual po-
dría reducir el rendimiento 
de escuderías que depen-
dían de esa flexibilidad 
para mejorar el agarre y la 
eficiencia en curvas.

JOS VERSTAPPEN APLAUDE 
LA DECISIÓN

Para Jos, este tipo de ajus-
tes favorecen el espectáculo 
y evitan que un solo equipo 
domine toda la temporada. 
“Para los aficionados y para 
la Fórmula 1, este es el es-
cenario ideal. Quieren una 

temporada emocionante, no 
alguien que gane 20 carre-
ras y la vuelva monótona”, 
subrayó.

ORGULLO POR MAX Y 
CONTINUIDAD EN RED BULL

Más allá del aspecto téc-
nico, el expiloto también se 
mostró emocionado por las 
actuaciones recientes de su 
hijo, especialmente por la 
maniobra que realizó en 
la curva 1 de Imola para 
adelantar a Oscar Piastri. 
“¡Qué feroz y agudizado es 
entonces! Genial. Luego ves 
esa conducción y sigue ahí, 
al cien por cien”, dijo con 
orgullo.

En cuanto al futuro de 
Max, Jos descartó rumo-
res de un posible cambio 
de escudería: “Deben estar 
muy contentos en Red Bull 
de tenerlo. Creo que se dan 
cuenta. Es un jovencito muy 
bravo... pero no hay que 
hacerlo enfadar, siempre y 
cuando sienta que el equipo 
está haciendo todo por ga-
nar, seguirá ahí”.

FACTOR

ESTADOS UNIDOS.- Sho-
hei Ohtani sigue rom-
piendo barreras. El astro 
japonés se convirtió en 
el primer pelotero de las 
Grandes Ligas en alcan-
zar los 20 jonrones en 
la temporada, luego de 
conectar un poderoso 
batazo en la parte alta 
del cuarto inning ante 
los Guardianes de Cle-
veland.

El jonrón llegó en el 
primer lanzamiento del 
turno, un cutter en la 
parte externa del plato 
que Ohtani mandó por 
el jardín izquierdo, su 
banda contraria, trayén-
dose consigo a Tommy 
Edman para sumar tam-
bién su carrera impulsa-
da número 35 del año.

Con este cuadrangu-
lar, su promedio al bate 
ascendió a .297, conso-

lidándose como uno de 
los mejores bateadores 
de toda la liga. A pesar 
de que aún no ha vuelto 
a lanzar tras someter-
se a la cirugía Tommy 
John, Ohtani continúa 
progresando en su recu-
peración.

Recientemente, el ju-
gador de los Dodgers 
completó una sesión de 
bullpen en la que en-
frentó bateadores por 
primera vez en meses, 
aumentando progresi-
vamente su carga de 
trabajo, tal como había 
anticipado.

Por ahora, se mantie-
ne como bateador de-
signado, y esa concen-
tración exclusiva en el 
bateo está rindiendo fru-
tos: Ohtani no solo lide-
ra en jonrones, sino que 
continúa escribiendo ca-
pítulos históricos en su 
ya brillante carrera.
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BOSTON, MASSACHUSE-
TTS.- En una maniobra que 
busca reestructurar su cuerpo 
de lanzadores, los Red Sox 
de Boston traspasaron este 
martes al zurdo Sean New-
comb a los Oakland Athletics 
a cambio de una suma de 
dinero no revelada. El mo-
vimiento se da pocos días 
después de que Newcomb 
fuera relegado del bullpen y 
designado para asignación 
el pasado sábado.

Newcomb, de 31 años 
y originario del estado de 
Massachusetts, comenzó la 
temporada 2025 como par-
te de la rotación abridora 
de los Red Sox, pero fue 
trasladado al bullpen tras 
registrar inconsistencias en 
sus salidas. En total, tuvo 12 
apariciones en la tempora-
da, con una efectividad de 
3.95 y 41 ponches. A pesar 
de su sólido inicio, su rendi-
miento decayó en los rele-
vos, permitiendo carreras en 
cada una de sus últimas cua-
tro apariciones, lo que pre-
cipitó la decisión del club de 
prescindir de sus servicios.

El lanzador zurdo, selec-
cionado en la primera ronda 
del Draft de 2014 por los 
Angels de Los Ángeles, cuen-
ta con una trayectoria de 
ocho años en las Grandes 
Ligas, en la que ha vestido 
los uniformes de los Braves, 
Cubs, Athletics y reciente-
mente los Red Sox. Acumula 
un récord de 28 victorias y 
29 derrotas, con una efecti-
vidad de por vida de 4.46 
en 187 juegos.

Por su parte, los Athle-

tics anunciaron una serie 
de movimientos adicionales. 
El primera base Nick Kurtz 
fue colocado en la lista de 
lesionados de 10 días, con 
efecto retroactivo al domin-
go, tras sufrir una distensión 
en el flexor de la cadera iz-
quierda. Kurtz, quien estaba 
teniendo una campaña sóli-
da, bateaba para .245 con 
cinco cuadrangulares y 15 
carreras impulsadas en 28 
encuentros.

Para cubrir su baja, el 
equipo promovió desde Tri-
ple-A Las Vegas al jardinero 
Drew Avans, quien estaba 
mostrando un excelente nivel 
en ligas menores. Avans ba-
teaba para .326 con cuatro 
jonrones, 34 impulsadas, 30 
boletos y 16 bases robadas 
en 48 partidos, y ahora se 
prepara para hacer su de-
but en las Grandes Ligas.

Además, para abrir es-
pacio en el roster de 40 
jugadores, Oakland desig-
nó para asignación a dos 
lanzadores: el zurdo Matt 
Krook y el derecho Ryan 
Cusick. El club también in-
formó que el jardinero/
primera base Seth Brown, 
quien había sido colocado 
previamente en waivers, no 
fue reclamado y fue envia-
do directamente de regreso 
a Triple-A Las Vegas.

2C2C EENNDDEEPOPORRTTIIVVOO  | factorcoahuila.com| factorcoahuila.comRegión Carbonífera, COAHUILA | Miércoles 28 de mayo de 2025Región Carbonífera, COAHUILA | Miércoles 28 de mayo de 2025 factorcoahuila.com @periodicofactorcoahuila@elfactorenlineaEl factor

FACTOR

CLEVELAND.- Lo que para 
muchos sería el momento 
más emocionante y estresan-
te de una carrera deportiva, 
para Nic Enright fue una jor-
nada llena de calma y re-
flexión. El lanzador derecho 
de 28 años de los Cleveland 
Guardians hizo su debut en 
las Grandes Ligas el pasado 
fin de semana, un hito que 
va mucho más allá de lo de-
portivo, pues representa el 
triunfo de la voluntad frente 
a una batalla personal con-
tra el cáncer.

En diciembre de 2022, Nic 
recibió el diagnóstico que 
cambió su vida: linfoma de 
Hodgkin, un tipo de cáncer 
que afecta el sistema linfático. 
Sin embargo, lejos de dejarse 
vencer, el pitcher decidió en-
frentar el reto con la misma 
fuerza y dedicación que ha 
demostrado en el diamante.

Un debUt lleno de 
emociones y gratitUd

El domingo pasado, En-
right lanzó 2 entradas sin 
permitir carreras y ponchó a 
tres rivales en un juego con-
tra los Detroit Tigers, aunque 
Cleveland cayó 5-0. Apenas 
un día antes, había sido as-
cendido a la gran carpa tras 
la baja de Hunter Gaddis, y 
en su primer momento en la 
MLB, Nic mostró una sereni-
dad admirable.

“Sentí más tranquilidad y 
paz de lo que esperaba”, 
confesó Enright el lunes, mi-
nutos antes de otra derrota 
del equipo contra los Dod-
gers de Los Ángeles. Recor-
dó cómo, antes de entrar a 
la lomita, el equipo hizo una 
pausa para escuchar ‘God 
Bless America’, un momento 
que aprovechó para pensar 
en todo lo que había vivido.

“Pensé en todos los obstá-
culos que he superado, en lo 
que mis padres y yo hemos 
atravesado. Y cuando termi-
nó la canción, me dije: ‘Bue-
no, ahora a jugar béisbol’”, 
relató con emoción.

la lUcha contra el linfoma

Nic empezó a notar sín-
tomas preocupantes meses 

antes del diagnóstico, inclu-
yendo rigidez en el cuello, 
picazón nocturna, sudores 
y hasta eczema en el codo. 
Fue un camino difícil, en el 
que tuvo que equilibrar tra-
tamientos intensos con la in-
certidumbre sobre su futuro 
como jugador profesional.

Desde entonces, se ha so-
metido a rondas de inmuno-
terapia, tanto al final de la 
temporada pasada como 
programadas para después 
de esta campaña. A pesar de 
ello, nunca perdió la esperan-
za ni la pasión por el béisbol.

Un camino de esfUerzo 
y perseverancia

Originario de Virginia 
Tech, Enright fue selecciona-
do por los Guardians en la 
ronda 20 del Draft de 2019. 
En 2022, apenas semanas 
antes de su diagnóstico, los 
Miami Marlins lo habían to-
mado en el draft de la Regla 
5. Sin embargo, el destino lo 
llevó de regreso a Cleveland, 
donde empezó a retomar su 
carrera con pasos firmes.

FACTOR

MÓNACO.- “Hemos manipu-
lado la carrera, como todo el 
mundo”, reconoció sin tapujos 
Carlos Sainz en el corralito 
tras la conclusión del Gran 
Premio de Mónaco. Sus pa-
labras reflejan la decepción 
generalizada entre pilotos, 
equipos y aficionados des-
pués de una carrera que, le-
jos de cumplir con la tradición 
de emoción y espectáculo, se 
convirtió en una estrategia 
de cálculo y precaución para 
sumar puntos, más que en 
una batalla pura sobre las 
calles del Principado.

El británico George Rus-
sell fue aún más allá con 
su sentido del humor crítico: 
“Creo que deberíamos lan-
zar agua desde un avión 
en ciertas partes del circui-
to… o correr con coches de 
Lego”, bromeó, dejando cla-
ra la frustración por la fal-
ta de acción en una de las 
pruebas más emblemáticas 
y legendarias del calenda-
rio de la Fórmula 1.

Mónaco, un circuito que 
siempre ha sido sinónimo de 
riesgo extremo, precisión 
milimétrica y muros que no 
perdonan ni un error, sigue 
siendo un destino inigualable 
para la F1. Sin embargo, la 
evolución de los monoplazas 
modernos —más grandes, 
con mayor carga aerodi-
námica y sensibles al aire 
sucio— hace que adelantar 
aquí sea casi una misión im-
posible, transformando la 
carrera en un desfile táctico 
más que en una contienda vi-
brante. Y aunque la cita mo-
negasca parece inamovible 
en el calendario, cada año se 
repite un mismo clamor: “Hay 
que hacer algo”.

las tres propUestas de 
alex WUrz para mónaco

La NouveLLe ChiCaNe

La primera propuesta se 
centra en la chicane ubica-
da justo después del túnel, 
una zona donde la velocidad 
cae drásticamente y el ritmo 
de la carrera se ve interrum-

pido. Wurz sugiere alejar 
esta chicane para acercarla 
a la curva Tabac, un punto 
donde los pilotos actualmen-
te pasan a fondo, pero que 
podría ganar en espectacu-
laridad con una frenada y 
maniobra más técnica, justo 
antes de la zona de la Pis-
cina. “Sería una curva que 
exigiría defensa y habili-
dad, mucho más complicada 
que la actual”, explica. Este 
cambio implicaría una obra 
urbana menor, pero gene-
raría nuevas oportunidades 
para adelantamientos y mo-
vimientos estratégicos, como 
la arriesgada maniobra que 
Lance Stroll intentó por el ex-
terior en la pasada carrera.

ReCoNfiguRaR La RasCasse

La segunda idea se enfo-
ca en la mítica curva La Ras-
casse, uno de los últimos de-
safíos antes de la línea de 
meta y la entrada a boxes. 
Wurz propone modificar 
su perfil y mover el vértice 
para abrir la curva, lo que 
permitiría a los pilotos “tirar-
se” más agresivamente en la 
entrada. Este ajuste podría 
incrementar el espectáculo 
en un tramo donde actual-
mente es muy difícil adelan-
tar. Sin embargo, la proxi-
midad de un aparcamiento 
limita cualquier cambio de 
gran envergadura.

ampLiaCióN de La CuRva Loews

Finalmente, Wurz apunta a 
la legendaria curva Loews, el 
icono del circuito y una de las 
más desafiantes para cual-
quier piloto. La propuesta 
consiste en ampliar la entra-
da y salida de la curva, eli-
minando bordillos para per-
mitir una mayor velocidad de 
entrada y salida. Esto propi-
ciaría maniobras más arries-
gadas y, lo más importante, 
facilitaría adelantamientos 
en la chicane que sigue, ya 
que los pilotos podrían lan-
zar el coche “en picado” 
hacia el túnel y luego a la 
nueva chicane, agregando 
dinamismo a esa zona crítica 
del trazado.

FACTOR

ITALIA.- Isaac del Toro sigue 
defendiendo con gallardía 
la codiciada Maglia Rosa 

en el Giro de Italia tras una 
jornada de montaña que 
puso a prueba su fortale-
za y determinación. En una 
Etapa 16 de infarto, que re-
corrió los escarpados Alpes 
italianos desde Piazzola sul 
Brenta hasta San Valentino 
di Brentonico, el bajacalifor-
niano vivió uno de los días 
más intensos de la compe-
tencia, manteniéndose en la 
cima de la general pese a 
los embates de sus rivales, 
que acechan cada vez más 
cerca.

El recorrido de 203 kiló-
metros estuvo marcado por 
cuatro puertos de montaña 
y un desnivel acumulado de 
casi 5,000 metros, lo que 
convirtió la jornada en una 
auténtica batalla de resis-
tencia y estrategia. La eta-
pa culminó con un final en 
alto, donde el público local 
vibró con la exhibición de 
tres ciclistas italianos que se 
repartieron el podio: Chris-
tian Scaroni (XAT) conquistó 
la victoria, escoltado por su 

compañero Lorenzo Fortuna-
to y Giulio Pellizzari (RBH), 
cerrando un triplete nacional 
que llenó de orgullo a los 
aficionados transalpinos.

del toro: Un líder bajo 
presión, pero inqUebrantable

Desde los primeros kiló-
metros, el equipo UAE Team 
Emirates mostró su intención 
clara de proteger al ‘Torito’, 
consciente de la importan-
cia de mantener la Maglia 

Rosa. Sin embargo, la jorna-
da dejó una cara amarga 
para el equipo. Juan Ayuso, 
el joven talento español y 
compañero de Isaac, sufrió 
una caída en el exigente 
Passo di Santa Bárbara, 
cuando restaban apenas 45 
kilómetros para la meta. La 
caída le pasó factura y, con 
las rodillas maltrechas, Ayu-
so no pudo continuar al ritmo 
de los líderes, alejándose 
definitivamente de la lucha 

por la clasificación general. 
Ahora, con más de 13 minu-
tos de desventaja respecto a 
Del Toro, su debut en el Giro 
terminó antes de lo espera-
do.

Pero Ayuso no fue el único 
que vivió un día complicado. 
Primoz Roglic, uno de los fa-
voritos y siempre protago-
nista en las grandes vueltas, 
también tuvo que retirarse 
debido a su tercera caí-
da en esta edición, un duro 

golpe para el esloveno y su 
equipo.

ataqUes y respUestas 
en la montaña

La etapa fue una monta-
ña rusa de emociones y tác-
ticas. Simon Yates, uno de los 
principales perseguidores 
del ‘Torito’, intentó varias ve-
ces poner en aprietos al lí-
der con ataques sorpresivos, 
buscando reducir la distan-
cia que actualmente es de 
26 segundos. Por su parte, 
Richard Carapaz, siempre 
peligroso en la montaña, 
también mostró su poderío 
tras recuperarse de una caí-
da temprana en la jornada, 
acercándose a tan solo 31 
segundos del líder.

En un tramo decisivo, Ca-
rapaz lanzó un ataque ful-
minante que puso a prueba 
a Isaac del Toro. Aunque el 
mexicano aguantó inicial-
mente, la dureza del terreno 
comenzó a pasar factura y 
cedió algo de tiempo. Simul-
táneamente, Yates también 
mostró signos de desgaste, 
pero su esfuerzo le permi-
tió reducir la diferencia y 
continuar en la pelea por el 
título.

clasificación general 
tras la etapa 16

Isaac del Toro (UAD) — 
61:31:56

Simon Yates (TVL) — a 26 
segundos

Richard Carapaz (EFE) — 
a 31 segundos

Derek Gee (IPD) — a 
1:31

Damiano Caruso (TBV) — 
a 2:40

Egan Bernal (IGD) — a 
3:23

Michael Storer (TPC) — a 
3:31

Antonio Tiberi (TBV) — a 
4:07

Giulio Pellizzari (RBB) — 
a 4:36

Adam Yates (UAD) — a 
5:08

Con solo cinco etapas res-
tantes, el Giro de Italia en-
tra en su recta final con un 
panorama más abierto que 
nunca. Isaac del Toro, un ci-
clista joven y con hambre de 
gloria, mantiene la Maglia 
Rosa, pero sabe que cada 
segundo cuenta. Sus rivales 
no darán tregua y cada tra-
mo de montaña será crucial 
para definir al campeón de 
una de las carreras más exi-
gentes del ciclismo mundial.

Acechan la Maglia Rosa de Isaac del Toro: El 
‘Torito’ resiste el ataque en los Dolomitas

Red Sox envían al lanzador Sean Newcomb a los 
Athletics en un movimiento que agita el bullpen

Nic Enright, pitcher de Cleveland 
Guardians, debuta en MLB tras vencer al 
cáncer: una historia de lucha y esperanza

Mónaco busca cambios para 
un circuito más emocionante: 

Nouvelle Chicane y curva de Loews
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CIUDAD DE MÉXICO.- 
Este martes 27 de 
mayo de 2025 marca 

el final de una era en el fut-
bol mexicano e internacio-
nal. Carlos Vela, uno de los 
jugadores más talentosos, 
irreverentes y atípicos de su 
generación, anunció su retiro 
del futbol profesional a los 
36 años, cerrando un capítu-
lo lleno de logros, contrastes 
y momentos inolvidables.

La noticia fue confirmada 
por el propio jugador a tra-
vés de un emotivo mensaje 
publicado en sus redes so-
ciales. Sin estridencias, como 
fue su estilo a lo largo de su 
carrera, Vela escribió: “Ha 
sido un honor y un privilegio 
compartir mi carrera con to-
dos ustedes.” Así, sin grandes 
homenajes ni despedidas en 
la cancha, el delantero naci-
do en Cancún, Quintana Roo, 
se despide del deporte que 
lo vio brillar durante casi 
dos décadas.

Un talento fUera de lo común

Aunque surgió de la can-
tera de Chivas, Carlos Vela 
nunca debutó con el club 

tapatío, ya que desde muy 
joven fue fichado por el Ar-
senal de Inglaterra tras su 
brillante participación en el 
Mundial Sub-17 de 2005, 
donde México se coronó 
campeón y él fue el máximo 
goleador del torneo.

Su paso por el futbol euro-
peo incluyó etapas en clubes 
como Salamanca, Osasuna, 
West Bromwich Albion y el 
propio Arsenal, aunque fue 
en la Real Sociedad de San 
Sebastián donde Vela en-
contró estabilidad y prota-
gonismo. Entre 2011 y 2018, 
disputó más de 250 parti-
dos oficiales con el conjunto 
vasco, anotando 73 goles y 
convirtiéndose en uno de los 
jugadores más queridos por 
la afición donostiarra.

En 2018, Vela dio un giro 
a su carrera al incorporar-
se a Los Ángeles FC como el 
fichaje estelar de la nacien-
te franquicia en la MLS. Su 
impacto fue inmediato: en 
2019 fue nombrado Juga-
dor Más Valioso (MVP) de la 
liga tras anotar un récord de 
34 goles en una sola tem-
porada. Bajo su liderazgo, 
LAFC se consolidó como uno 
de los clubes más competiti-

vos de la liga, alcanzando 
la gloria al ganar la MLS 
Cup en 2022.

Una historia de altibajos con 
la selección mexicana

A nivel internacional, Vela 
siempre fue un caso apar-
te. Desde su irrupción con 
la Selección Sub-17, con la 
que ganó el Mundial de Perú 
en 2005, se perfilaba como 
una de las grandes prome-
sas del futbol nacional. Sin 
embargo, su paso por la Se-
lección Mayor estuvo marca-
do por altibajos, ausencias 
voluntarias y una relación 
distante con la afición mexi-
cana.

Disputó dos Copas del 
Mundo: Sudáfrica 2010 y 
Rusia 2018, donde fue pie-
za clave en la histórica victo-
ria sobre Alemania en fase 
de grupos. No obstante, en 
varios de sus mejores años 
futbolísticos prefirió mante-
nerse alejado del combina-
do nacional, argumentando 
razones personales y priori-
zando su bienestar mental y 
físico, algo que generó polé-
mica pero también abrió el 
debate sobre los derechos y 
límites de los jugadores pro-

fesionales.

Un legado qUe trasciende

Carlos Vela se va como 
uno de los futbolistas más ta-
lentosos que ha dado México 
en el siglo XXI. Su estilo re-
lajado, casi despreocupado, 
contrastó con su enorme ca-
lidad técnica, visión de juego 
y capacidad para decidir 
partidos con un solo toque. 
Fue un ídolo sin buscar serlo, 
un artista del balón que nun-
ca se dejó atrapar por las 
exigencias mediáticas.

Por ahora, Vela no ha 
dado indicios de cuál será 
su futuro profesional, aun-
que algunos rumores lo vin-
culan con roles en la direc-
ción deportiva o incluso en el 
mundo del entretenimiento, 
otra de sus grandes pasio-
nes. Lo cierto es que su lega-
do está asegurado: Carlos 
Vela no solo dejó huella en 
la cancha, también cambió 
la forma en que se entiende 
el compromiso en el futbol 
moderno.

El futbol pierde a un ju-
gador irrepetible, pero su 
historia seguirá siendo refe-
rente para nuevas genera-
ciones.

FACTOR

MIAMI.- El futuro de André 
Jardine en el banquillo del 
Club América podría estar 
cerca de cambiar drástica-
mente, y no precisamente por 
malos resultados. El técnico 
brasileño, quien ha firmado 
una etapa destacada con las 
Águilas, se encuentra en la 
órbita del Inter Miami, equi-
po que estaría considerando 
un cambio de dirección técni-
ca tras un arranque irregular 
en la temporada 2025 de la 
MLS bajo el mando de Javier 
Mascherano.

jardine, perfilado como 
opción principal para 
dirigir al inter miami

Según información del 
portal GOAL, el nombre de 
André Jardine ha comen-
zado a ganar fuerza en la 
agenda de la directiva del 
club de Florida, encabeza-
da por Jorge Mas y David 
Beckham. En caso de que 
Javier Mascherano no lo-
gre revertir la mala racha 
—con solo una victoria en 
los últimos ocho encuentros 
y ubicándose en la séptima 

posición de la Conferencia 
Este tras 14 jornadas—, el 
entrenador brasileño sería 
el principal candidato para 
ocupar su lugar.

El posible interés del Inter 
Miami no es casualidad. La 
relación entre Jardine y el 
club tiene un vínculo clave: 
Alberto Marrero, actual di-
rector de fútbol del equipo 
estadounidense, fue el res-
ponsable de llevar al téc-
nico sudamericano al fútbol 
mexicano cuando lo fichó 
para el Atlético de San Luis, 
tras su exitoso paso por la 
selección olímpica de Brasil, 
con la que conquistó la me-
dalla de oro en Tokio 2020.

Una cláUsUla millonaria y 
Una decisión personal pendiente

A pesar del interés del 
conjunto de la MLS, la salida 
de Jardine del Club América 
no sería sencilla. El estrate-
ga tiene contrato vigente 
hasta el verano de 2027, 
por lo que cualquier equipo 
que desee ficharlo debe-
rá negociar su cláusula de 
rescisión, estimada en apro-
ximadamente 5 millones de 
dólares.

FACTOR

CIUDAD DE MÉXICO.- La 
temporada 2024-25 en el 
futbol europeo ha llegado a 
su fin y, para los jugadores 
mexicanos que militan en el 
Viejo Continente, los resul-
tados han sido mixtos. Con 
apenas un título de liga con-
seguido y pocos logros co-
lectivos, el balance general 
deja sensaciones encontra-
das: participación constante 
de algunos, escasa actividad 
de otros y un panorama que 
aún genera dudas de cara 
al Mundial de 2026.

rodrigo hUescas, campeón 
pero exclUido del tri

El único futbolista mexi-
cano que logró levantar un 
título de liga fue el lateral 
Rodrigo Huescas, quien se 
consagró campeón en Dina-
marca con el FC Copenha-
gue. Sin embargo, su tempo-
rada quedó empañada por 
un incidente extradeportivo: 
fue arrestado por la policía 
danesa por conducir a exce-
so de velocidad, lo que deri-
vó en una condena legal.

Pese a sus logros depor-
tivos, Javier Aguirre, técnico 
de la Selección Mexicana, 
decidió no convocarlo para 
los amistosos internaciona-
les ni la Copa Oro de este 
verano. La decisión, según 
fuentes cercanas al cuerpo 
técnico, fue tanto disciplina-
ria como formativa.

santiago giménez: lUces 
y sombras en italia

Otro mexicano que vivió 
momentos importantes fue 
Santiago Giménez, quien 
disputó la Final de la Copa 
Italia con el AC Milan. El de-
lantero entró de cambio en 
el partido decisivo, pero su 
equipo cayó 1-0 ante el Bo-
lonia el 14 de mayo.

Giménez llegó esta tem-
porada al conjunto rosso-

nero y aún se encuentra en 
proceso de adaptación. Ce-
rró la campaña con 5 goles 
en la Serie A y uno más en la 
Champions League, además 
de haber ganado la Super-
copa de los Países Bajos con 
el Feyenoord en agosto, jus-
to antes de su traspaso.

defensores sólidos: álvarez, 
vásqUez y montes

En contraste con el bajo 
protagonismo ofensivo, los 
defensores mexicanos fue-
ron los más consistentes de 
la temporada. Edson Álva-
rez se consolidó como titular 
indiscutible en el West Ham 
de la Premier League, con 
28 partidos de liga, suman-
do además participación en 
la FA Cup y la EFL Cup. Su 
presencia en el mediocam-
po fue clave para un equipo 
que, sin grandes aspiracio-
nes, se mantuvo competitivo.

Por su parte, Johan Vás-
quez fue uno de los pilares 
defensivos del Genoa. Con 
36 partidos jugados en la 
Serie A y tres goles anota-
dos —ante Monza, Empoli y 
Napoli—, Vásquez se des-
tacó en una liga que suele 
ser exigente para los za-
gueros. Aunque el equipo no 
logró clasificarse a compe-
tencias europeas, su desem-
peño individual fue notable.

En Rusia, César “Cacho-
rro” Montes también dejó 
buenas sensaciones con el 

Lokomotiv Moscú, donde 
sumó más de 1,400 minutos 
en 16 partidos.

ochoa y araUjo, historias 
opUestas bajo los postes

El veterano Guillermo 
Ochoa continúa rompiendo 
expectativas en Portugal. A 
pesar de haber recibido 45 
goles en 23 partidos con el 
modesto AVS, fue elegido 
como portero destacado en 
varias jornadas del cam-
peonato. Su experiencia si-
gue siendo un activo valioso, 
aunque su futuro en Europa 
aún es incierto.

Distinta fue la situación de 
Julián Araujo en el Bourne-
mouth de la Premier League. 
El joven defensor apenas 
sumó 500 minutos en 12 
encuentros, y su lucha por 
afianzarse en el equipo in-
glés continúa.

ataqUe irregUlar: 
esfUerzo sin recompensa

En el frente ofensivo, los 
resultados fueron dispares. 
Raúl Jiménez recuperó parte 
de su nivel con el Fulham, ce-
rrando la temporada con 12 
goles y tres asistencias en 38 
partidos. Goles importantes 
ante rivales como Arsenal, 
Brighton y Everton marcaron 
su resurgir, aunque aún está 
lejos de su mejor versión.

Orbelín Pineda, en cam-
bio, tuvo una temporada 
discreta con el AEK Atenas, 

con solo un gol en 24 par-
tidos. Su futuro es incierto 
tras la salida del entrena-
dor Matías Almeyda, con 
quien mantenía una buena 
relación.

Por último, César “Chino” 
Huerta comenzó su aventura 
europea con buenas sensa-
ciones en el Anderlecht de 
Bélgica. En solo 9 partidos 
de liga, sumó 2 goles y 2 
asistencias, además de ano-
tar en los playoffs de la Ju-
piler Pro League. Su adap-
tación parece prometedora.

¿qUé sigUe?
Con la temporada 2024-

25 cerrada, los ojos están 
puestos en la actividad de 
la Selección Mexicana du-
rante el verano, incluyendo 
los amistosos y la Copa Oro.

FACTOR

CIUDAD DE MÉXICO.- Cruz 
Azul ya comenzó a mover 
sus piezas de cara al Aper-
tura 2025 y uno de los nom-
bres que ha aparecido en el 
radar celeste es el del vete-
rano mediocampista Andrés 
Guardado. En los últimos 
días, la directiva de La Má-
quina estableció un primer 
acercamiento informal con 
el jugador para conocer su 
disposición a sumarse al club 
como posible refuerzo.

Aunque por ahora no 
existe una oferta formal, el 
interés por parte del con-
junto capitalino es genui-
no. Guardado, de 38 años, 
finalizó recientemente su 
participación en el Clausura 
2025 con León, equipo que 
fue eliminado precisamente 
por Cruz Azul en los Cuar-
tos de Final. Tras esa elimi-
nación, surgieron versiones 
que apuntaban a un posible 
retiro del “Principito”, lo que 
incrementó la incertidumbre 
sobre su futuro inmediato.

No obstante, el contacto 
con Cruz Azul abre una nue-
va posibilidad para que el 
histórico exseleccionado na-
cional extienda su carrera al 
menos un torneo más. La deci-
sión está ahora en manos del 
propio jugador, quien analiza 
con cautela su situación per-

sonal y física antes de tomar 
una determinación definitiva.

En redes sociales, la po-
sible llegada de Guarda-
do ha generado opiniones 
mayormente positivas entre 
la afición cementera. Mu-
chos valoran su liderazgo, 
experiencia internacional 
y capacidad para aportar 
tanto dentro como fuera del 
campo. Durante su estancia 
en León, el tapatío demostró 
que aún posee la calidad y 
el temple para competir al 
más alto nivel en la Liga MX, 
lo que alimenta la ilusión de 
los seguidores celestes.

De concretarse su fichaje, 
Andrés Guardado se uniría 
a un Cruz Azul que ha mos-
trado mejoría en su funciona-
miento y que buscará en el 
próximo torneo dar ese paso 
definitivo hacia la conquista 
de un nuevo título. Mientras 
tanto, los aficionados espe-
ran atentos la decisión del 
mediocampista que, tras casi 
dos décadas de trayectoria 
profesional, aún podría tener 
una última aventura en el fút-
bol mexicano.

Carlos Vela anuncia su retiro y pone fin 
a una carrera única en el futbol mundial

Cruz Azul sondea a Andrés Guardado; el 
“Principito” analiza su futuro profesional

Inter Miami podría poner fin a la era 
de André Jardine en el Club América

¿Temporada 2024-25 positiva o 
decepcionante para los mexicanos en Europa?
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En partido de softbol fe-
menil, categoría “B”

Lenis Hernández / FACTOr

SABINAS, COAH.- Con triun-
fo bajo la manga regresa-
ron a casa las representan-
tes del equipo Amazonas, 
luego que en días pasados 
jugaran partido de softbol 
femenil correspondiente a la 
categoría “B” ante su similar, 
las Vikingas.

Como es costumbre, el cam-
po Aurrera fue testigo de este 
gran encuentro deportivo, allí 
ambas novenas se enfras-
caron en tremendo juego de 

pelota, con todo y eso, final-
mente, las audaces Amazonas 
se embolsaron la victoria.

Tras contabilizar en la pi-
zarra un marcador de 18 
carreras contra 7; Lorena 
Robles defendió al conjunto 
ganador desde la loma de 
los disparos, en tanto Jaz-
mín Pérez hizo lo propio por 
parte de Vikingas.

De turno al bate destaca-
ron: Miriam Ramón y Renata 
Esparza, ambas de 4-4, así 
como Marisol Pérez de 2-1. 
Y por Vikingas sobresalie-
ron: Aleyda Ruíz además de 
Fernanda y Mariana Rivera, 
las tres de 2-1.

En jornada 9 de la liga 
de futbol de veteranos

Lenis Hernández / FACTOr

SABINAS, COAH.- Tremen-
da goleada propinaron el 
pasado fin de semana los 
muchachos del equipo Pan-
chitos a su similar el Atlante, 
en lo que fue partido corres-
pondiente a la jornada 9 de 
la liga de futbol  auténtica 
de veteranos.

Fue en el campo la “Es-
tación” donde se desarrolló 

este sorprendente encuentro, 
donde definitivamente los 
audaces Panchitos tomaron 
el control del partido desde 
el arranque del primer tiem-
po, hasta logar alzarse con 
la victoria.

Luego de contabilizar en el 
marcador final 5 goles contra 
0; con esta victoria, los Pan-
chitos aseguraron algunos 
puntos extra dentro de la ta-
bla de las estadísticas; lo que 
los coloca entre los primeros 
lugares hasta el cierre de la 
jornada 9 de dicha liga.

En acciones del softbol fe-
menil, categoría “B”

Lenis Hernández / FACTOr

SABINAS, COAH.- Las ac-
ciones de la liga de softbol 
femenil avanzan en tiempo y 
forma; por ello la noche del 
pasado lunes les tocó en-
frentarse dentro del terreno 
de juego a las representan-
tes de los equipos Bandidas 
y Cachorras de la comuni-
dad de Juárez.

El campo Aurrera fue 
sede de este interesante en-
cuentro deportivo; en el cual 
las Bandidas demostraron su 
poderío desde el arranque 

de la primera entrada de 
acción, hasta que finalmente 
se embolsaron el triunfo.

Luego de registrar en la 
pizarra un marcador de 15 
carreras contra 4; Esme-
ralda Cerda defendió al 
conjunto ganador desde la 
loma de los disparos, en tan-
to a Mercedes Hernández le 
tocó cargar con la derrota. 

Frente a la caja de bateo 
destacaron: Kenia Cansino 
de 1-1, así como  Carolina 
Cervantes, y Mónica Quin-
tero, las dos de 2-1. Y por 
Bandidas sobresalieron: Ro-
mina Padrón, y Debany Sán-
chez ambas de 3-3, además 
de Wyn Reynoso de 2-2.

En serie de softbol feme-
nil, categoría “B”

Lenis Hernández / FACTOr

SABINAS, COAH.- Las 
chicas del equipo Ban-
didas sacaron ventaja 

de partido de softbol feme-
nil, categoría “B” jugado la 
noche del pasado lunes  ante 
su similar Fénix; encuentro 
deportivo que se desarrolló 
en el campo Aurrera.

Allí, ambas novenas se 
internaron al diamante, dis-
puestas a llevarse el triunfo 
del partido, con todo y eso, 
finalmente las audaces Ban-
didas se robaron el triunfo; 
luego de contabilizar en la 
pizarra un marcador de 18 
carreras contra 8.

Juanita Vázquez fungió 
como pitcher ganadora, en 
tanto a Ángela García le 
tocó cargar con la derrota. 
En bateo destacaron: Romi-
na Padrón, y Wyn Reynoso, 
las dos de 2-2, así como De-
bany Sánchez de 3-2. Y por 
Fénix sobresalieron: Rosa 
Martínez de 3-2, y Amaya 
García de 2-1.

Fénix caen ante las Bandidas

Amazonas se imponen 
ante las Vikingas

Bandidas dominan a las Cachorras

Panchitos golean al Atlante
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Sección

D

El alcalde Javier Díaz 
recibió las propuestas y 
aseguró que serán toma-
das en cuenta en su plan 
de trabajo

Héctor Herrera / Factor

SALTILLO, COAH.- 
En la sesión del Ca-
bildo Infantil 2025, 

el alcalde de Saltillo, Javier 
Díaz González, afirmó que 
su gobierno tomará en cuen-
ta las propuestas de las niñas 
y niños que participaron en 
este proceso, mismo que re-
gistró a más de 4 mil alumnas 
y alumnos de 155 escuelas 
primarias.

Durante la Sesión, que se 
llevó a cabo en la Sala de 
Cabildos de la Presidencia 
Municipal, también asistió la 
presidenta honoraria del DIF 
Saltillo, Luly López Naranjo, 
así como la presidenta ho-
noraria de Inspira Coahuila, 
Paola Rodríguez López.

“Ustedes son el futuro, 
pero también el presente de 
nuestra ciudad, por eso traba-
jamos todos los días en con-
junto con el gobernador Ma-
nolo Jiménez Salinas, para 
que tengan oportunidades de 
desarrollo para ustedes y su 

familia”, apuntó el Alcalde.  
En representación de la 

presidenta honoraria del DIF 
Coahuila, Liliana Salinas 
Valdés, el director general de 
la institución, Alejandro Ce-
peda Valdés, reiteró la dispo-
sición de trabajar en conjunto 
con el gobierno Municipal en 
favor de la niñez saltillense. 

En el orden del día de la 
sesión, Adrián Alejandro Es-
trada Morales rindió protesta 
como alcalde infantil, luego 
hizo lo propio con Devany 
Yamileth Flores Peña, se-
cretaria del Cabildo Infantil; 
las sindicaturas, que recaye-
ron en Alejandro Nicolás De 
la Cruz De la Cruz y María 
del Rosario Ixtepan Capi, así 
como a quienes ocupan las 
17 regidurías.

El Cabildo Infantil pre-
sentó propuestas que giran 

en torno a manejo de emo-
ciones; inclusión; fomento 
de actividades recreativas y 
deportivas; medio ambiente, 
cuidado animal y espacios 
urbanos; creación de fuen-
tes de empleo para la socie-
dad saltillense; seguridad 
en tu comunidad; acciones 
municipales enfocadas a la 
protección y cuidado de la 
niñez; así como educación y 
tecnología.

Luego de que cada uno 
de los integrantes expusiera 
sus propuestas, el Cabildo 
infantil aprobó por unani-
midad entregarlas al alcalde 
Javier Díaz González quien 
las canalizará a las diferen-
tes Comisiones del Cabildo 
y Direcciones del gobierno 
Municipal.

En el desarrollo del Cabil-
do Infantil participó de mane-

ra activa el Instituto Electoral 
de Coahuila, con actividades 
para la elección de los dife-
rentes cargos que se entrega-
ron en esta edición 2025.

Asimismo, el IEC organi-
zó un taller de integración y 
el Taller Viva La Democracia 
en los que participaron las y 
los integrantes del Cabildo 
Infantil 2025.

En el desarrollo de la se-
sión, estuvo presente Jericó 
Abramo Masso, diputado 
federal; Magaly Hernández 
Aguirre, diputada local; Ma-
ría Teresa Araiza Llaguno, 
titular de PRONNIF.

El secretario del Ayunta-
miento de Saltillo, Francisco 
Saracho Navarro; el conseje-
ro presidente del IEC, Óscar 
Rodríguez Fuentes; el subse-
cretario de Educación Básica 
en Coahuila, Jorge Alberto 

Salcido Portillo; así como 
padres y madres de familia, 
docentes y directivos de las 
escuelas participantes.

EL CABILDO INFANTIL 
2025, ESTÁ INTEGRADO 

POR: 
• Presidente municipal: 

Adrián Alejandro Estrada 
Morales

• Secretaria del Ayunta-
miento: Devany Yamileth 
Flores Peña 

• Sindicatura de Mayo-
ría: Alejandro Nicolás De la 
Cruz De la Cruz

• Sindicatura de Vigilan-
cia: María del Rosario Ixte-
pan Capi 

• Primera Regiduría: Luis 
Ángel Díaz Martínez

• Segunda Regiduría: Xi-
mena Monserrath Estupiñán 
Míreles

• Tercera Regiduría: Alli-
son Rodríguez Morales 

• Cuarta Regiduría: Arely 
Noemí Hernández Contreras 

• Quinta Regiduría: Axel 
Tadeo Sánchez García

• Sexta Regiduría: Grecia 
Michel García Rocha 

• Séptima Regiduría: Je-
sús Santiago Méndez Medina

• Octava Regiduría: Julián 
Emiliano Montes Medellín 

• Novena Regiduría: Mar-
celo Vitali Moreno

• Décima Regiduría: Da-
fne Valentina Padrón López 

• Décima Primera Regi-
duría: Alejandro Guadalupe 
Donias Tovanche

• Décima Segunda Regi-
duría: Alejandra Valentina 
Salas Hernández 

• Décima Tercera Regidu-
ría: Alisson Aaliyah Moyeda 
López 

• Décima Cuarta Regi-
duría: María Victoria Casas 
Beltrán

• Décima Quinta Regidu-
ría: Santiago Alvarado Gar-
cía

• Décima Sexta Regidu-
ría: Gael Esteban Mascorro 
Álvarez

• Décima Séptima Regi-
duría: Erika Sofía González 
Canales

Atenderá municipio propuestas del Cabildo Infantil 2025: Javier Díaz

Héctor Herrera / Factor

SALTILLO, COAH.- Ante 
las elevadas temperaturas que 
se han registrado en Coahui-
la, alrededor del 40% de las 
escuelas de nivel básico en el 
estado, es decir, mil 360 de 
un total de 3 mil 400, han te-
nido que ajustar sus horarios 
escolares. Sin embargo, no 
se ha reportado ningún golpe 
de calor entre los estudiantes, 
y las clases continúan con 
normalidad, aunque se han 
suspendido las actividades al 
aire libre.

Jorge Alberto Salcido Por-
tillo, subsecretario de Edu-
cación Básica en el estado, 
explicó que estos recortes 
en los horarios se aplican de 
manera individual por escue-
la y no por regiones o muni-
cipios. En el turno matutino, 
los alumnos salen antes del 
horario habitual, mientras 
que en el vespertino ingresan 
más tarde y, dependiendo del 
calor, también se retiran tem-
prano.

El funcionario subrayó que 
cada plantel cuenta con un 

protocolo de actuación para 
enfrentar las altas temperatu-
ras, el cual se aplica en coor-
dinación con los padres de 
familia y docentes. Las de-
cisiones se toman en función 
de las condiciones particula-
res de cada escuela, evitando 
generalizaciones que no se 
ajusten a la realidad local.

Salcido detalló que actual-
mente el 95% de los plante-
les escolares, es decir, 3 mil 
230, cuentan con sistemas de 
climatización o aire acondi-
cionado. Solo 170 escuelas, 
equivalentes al 5%, no dispo-
nen de estos sistemas, lo que 
representa un reto adicional 
en el manejo de la temperatu-
ra en las aulas.

El protocolo de la Secre-
taría de Educación establece 
que si la temperatura supera 

los 35 grados centígrados al 
menos 15 minutos antes del 
inicio de clases, deben acti-
varse medidas preventivas 
para proteger la salud de los 
estudiantes. Aunque este um-
bral se alcanza principalmen-
te en el turno vespertino, las 
mañanas suelen mantenerse 
por debajo de ese límite.

“Lo importante es que las 
escuelas estén en condicio-
nes adecuadas para recibir a 
los alumnos. Si eso se cum-
ple, pueden continuar con sus 
actividades. Lo que sí debe 
evitarse completamente son 
las actividades al aire libre”, 
puntualizó Salcido Portillo.

Además de las altas tem-
peraturas, el subsecretario 
reconoció que otro reto im-
portante para las escuelas 
es la escasez de agua, una 
problemática que también 
afecta a numerosas colonias 
de Saltillo. En respuesta, se 
trabaja en coordinación con 
las autoridades municipales 
para el envío de pipas de agua 
a los planteles más afectados. 
A ello se suman los cortes y 
bajones

Héctor Herrera / Factor

SALTILLO, COAH.- El 
gobierno a cargo de Javier 
Díaz González repara de ma-
nera permanente las calles y 
vialidades de la ciudad, con 
el propósito de ofrecer un 
mejor Saltillo para vivir.

Como parte de las accio-
nes encaminadas a resol-

ver los retos en la capital 
de Coahuila, personal del 
programa “Aquí Andamos” 
refuerzan sus acciones de 
bacheo en los sectores sur, 
norte, distrito centro, oriente 
y poniente de la ciudad.

En atención a los reportes 
de las y los vecinos de la co-
lonia El Salvador, al oriente 
de Saltillo, brigadas de la 

Dirección de Infraestructura 
y Obra Pública trabajaron 
en acciones de bacheo en la 
transitada calle Malaquías.

Asimismo, para ofrecer 
mayor seguridad a peatones 
y automovilistas del norte de 
la ciudad, el Ayuntamiento 
atendió la calle Dr. Miguel 
Farías Rodríguez, de la co-
lonia Los Doctores.

En este sitio y en una pri-
mera etapa, se taparon los 
baches existentes sobre esta 
calle, que da acceso a las y 
los habitantes del sector des-
de el bulevar Nazario S. Or-
tiz Garza.

En el sector sur de la ciu-
dad, personal municipal 
atendió la petición de habi-
tantes de la colonia Las Te-
resitas, en donde bachearon 
en la calle Laguneros.

Sumado a estos traba-
jos, el gobierno de Saltillo 
atendió el bulevar Emilio 
Arizpe de la Maza, a través 
de acciones de limpieza y 
deshierbe, con el objetivo 
de brindar mayor seguridad 
a los miles de personas que 
transitan por esta vialidad al 
sur de la capital de Coahuila.

Para impulsar la cultura 
del cuidado al medio am-
biente y mejorar el entorno, 
el programa “Aquí Anda-
mos” realizó trabajos de 
reforestación al interior del 
Colegio de Bachilleres de 
Coahuila, Cobac, “Profe. 
Arturo Berrueto González”, 
ubicado sobre la calle Con-
chos.

En este sitio, personal del 
Vivero Municipal de Saltillo 
plantó 25 árboles de orna-

to y frutales, entre los que 
se cuentan especies como 
Cedro, Sombrilla Japonesa, 
Trueno, Durazno y Ciruelo.

Para reforzar los vínculos 
familiares, además de los 
lazos entre la comunidad, 
cuadrillas trabajaron con 
limpieza, poda y deshierbe 
en la plaza pública de la co-
lonia Las Teresitas, entre el 

bulevar Las Teresitas y calle 
Adames.

Para que la ciudadanía 
pueda reportar algún servi-
cio público en su colonia o 
barrio, el gobierno de Sal-
tillo tiene a disposición de 
la ciudadanía el número de 
WhatsApp 844-160-08-08, 
del “ChatBot” oficial “Salti-
llo Fácil”.

Recortan horarios en 40% de las escuelas 
por altas temperaturas en Coahuila

FORTALECE PROGRAMA ‘AQUÍ ANDAMOS’ ACCIONES DE BACHEO

Héctor Herrera / Factor

SALTILLO, COAH.- La 
diputada Magaly Hernán-
dez Aguirre, coordinadora 
de la Comisión de Educa-
ción en el Congreso del 
Estado, enfatizó que co-
rresponde a la Secretaría 
de Educación supervisar 
que todas las escuelas en-
treguen los certificados es-
colares sin condicionarlos 
al pago de colegiaturas, 
cuotas o gastos de gradua-
ción.

La legisladora advirtió 
que, aunque esta proble-
mática debe atenderse en 
todos los niveles de educa-
ción básica, es en el nivel 
secundaria donde se con-
centran más quejas por la 
retención de certificados, 
especialmente ahora que 
se acerca el cierre del ciclo 
escolar y los alumnos re-
quieren dicho documento 
para continuar sus estudios 
en el nivel medio superior.

Hernández Aguirre con-
sideró que más allá de emi-

tir exhortos a los directo-
res de las escuelas, lo que 
procede es una supervisión 
directa por parte de la Se-
cretaría de Educación, para 
prevenir y sancionar prác-
ticas indebidas que vulne-
ren el derecho a la educa-
ción de los estudiantes.

Señaló además que, 
aunque actualmente los 
certificados también pue-
den descargarse en línea e 
imprimirse por los propios 
padres de familia, lo co-
rrecto es que los planteles 
educativos entreguen de 
forma directa estos docu-
mentos, sin poner condi-
ciones económicas de por 

medio.
“La educación es un de-

recho constitucional y la 
entrega de certificados no 
puede estar sujeta a pagos; 
hacerlo constituye un abu-
so e incluso podría tipifi-
carse como delito”, recalcó 
la diputada, quien ha reci-
bido reportes crecientes de 
este tipo de irregularidades 
en distintos municipios del 
Estado.

Magaly Hernández in-
sistió en que se trata de una 
responsabilidad institucio-
nal que debe garantizarse 
por parte de la autoridad 
educativa, pues no se pue-
de permitir que la econo-
mía de las familias limite 
el acceso a la continuidad 
escolar de los menores.

Finalmente, hizo un lla-
mado a los padres de fa-
milia a denunciar este tipo 
de casos proporcionando 
el nombre del plantel in-
volucrado, para que la Se-
cretaría de Educación tome 
cartas en el asunto y actúe 
en consecuencia.

Supervisión de certificados escolares debe ser responsabilidad 
de la Secretaría de Educación: Magaly Hernández

@periodicofactorcoahuila
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DIF Torreón impulsa curso de 
barbería en Talleres Tonantzin

Capacitan a enlaces para fortalecer 
la transparencia en Torreón

FACTOR

TORREÓN, COAH.- Con el 
compromiso de seguir gene-
rando oportunidades de capa-
citación para el autoempleo, el 
Sistema para el Desarrollo Inte-
gral de la Familia (DIF) Torreón 
invita a los ciudadanos interesa-
dos a participar en el próximo 
curso de Barber Shop, el cual 
forma parte de los Talleres To-
nantzin.

La actividad dará inicio el 
próximo lunes 2 de junio, en un 
horario de 12:00 a 15:00 horas, 
en las instalaciones del DIF, ubi-
cadas en bulevar Revolución, 
número 639 Poniente, colonia 
Centro.

La señora Selina Bremer de 
Cepeda, presidenta honoraria 
del DIF Torreón, señaló que este 
curso forma parte de los Talle-
res Tonantzin, los cuales tienen 
como objetivo impulsar el desa-
rrollo de los participantes, dotar 
de herramientas para el empren-
dimiento y fomentar la cohesión 
social.

“Este curso es una oportuni-
dad para que más personas ad-
quieran habilidades útiles que 
les permitan mejorar su econo-

mía familiar y desarrollarse de 
manera independiente”, expre-
só.

Por su parte, la directora ge-
neral del organismo, Marlene 
Martínez Valdés, destacó que 
este tipo de actividades se reali-
za por instrucciones del alcalde 
Román Alberto Cepeda, como 
parte de las acciones de bien-
estar social promovidas por el 
Ayuntamiento.

“Queremos brindar herra-
mientas prácticas que ayuden 
a transformar la vida de los 
ciudadanos. Esta capacitación 
está pensada para abrir nuevas 
puertas laborales a los partici-
pantes”, afirmó.

El taller tendrá un costo de re-
cuperación de 500 pesos y con-
tará con cupo limitado. Por ello, 
los interesados deberán acudir a 
las instalaciones mencionadas y 
presentar su credencial del INE. 
Se recomienda, de preferencia, 
llevar su propia máquina y tije-
ras de corte.

Para mayores informes, las 
personas interesadas pueden 
comunicarse al 871 893 1128 o 
al 871 347 6787, así como con-
sultar las redes sociales oficiales 
del DIF Torreón.

FACTOR

TORREÓN, COAH.- Con el 
objetivo de reforzar el cum-
plimiento de las obligaciones 
legales en materia de acceso a 
la información, Marbil Valdez 
Rodríguez, titular de la Uni-
dad de Transparencia Munici-
pal, dio a conocer que, durante 
el primer trimestre del año, el 
personal llevó a cabo una ca-
pacitación dirigida a los nue-
vos enlaces en esta materia.

El objetivo es fortalecer las 
capacidades de los enlaces de 
transparencia, asegurando así 
una adecuada atención a las 
solicitudes de información y el 
cumplimiento de la normativa 
vigente.

Lo anterior, lo dio a conocer 
este martes, durante la sesión 
de la Comisión de Transpa-
rencia y Acceso a la Informa-
ción, Ciencia y Tecnología, 
en la que presentó el informe 
trimestral correspondiente al 
periodo de enero a marzo de 
2025.

En su intervención, la fun-
cionaria también informó que 
durante el primer trimestre del 
año se recibieron un total de 
228 solicitudes de acceso a la 

información, distribuidas de la 
siguiente manera: 79 en enero, 
80 en febrero y 69 en marzo. 

Asimismo, se registraron 10 
recursos de revisión presenta-
dos ante la Unidad de Trans-
parencia durante el mismo 
periodo.

Entre otras acciones rele-
vantes, destacó la instalación 
del Comité Municipal de 
Transparencia, como parte de 
las estrategias para fortalecer 
la rendición de cuentas en el 
ámbito municipal. 

Finalmente, la directora se-
ñaló que se realizó una revi-
sión del Portal Municipal de 
Transparencia, con la finalidad 
de garantizar su adecuada ac-
tualización y facilitar el acceso 
a la información pública para 
la ciudadanía.

La Comisión de Transpa-
rencia y Acceso a la Infor-
mación, Ciencia y Tecnología 
está presidida por la regidora 
Graciela Guadalupe Martínez 
Barraza, y está conformada 
por las y los ediles María Fer-
nanda González Aponte, Die-
go Ontiveros Rentería, Raúl 
Alejandro Garza del Valle y 
Ariana Neiroli Cervantes Za-
marrón.

FACTOR

TORREÓN, COAH.- 
El próximo jueves 29 de 
mayo, de 9:00 a 13:00 
horas, en las instalacio-
nes del Museo Arocena, 
se llevará a cabo la Fe-
ria de Empleo Munici-
pal, donde se ofertarán 
distintas vacantes a las 
personas en busca de una 
oportunidad de trabajo.

Antonio Hernández 
González, director de 
Desarrollo Económico, 
dijo que habrá poco más 
de 700 vacantes para co-
locar, con la presencia de 
importantes empresas de 
la región en diferentes 
áreas y niveles de expe-
riencia.

Indicó que el evento 
está encaminado al cum-
plimiento del objetivo de 
la Administración Muni-
cipal, encabezada por el 
alcalde Román Alberto 
Cepeda González, de 
contribuir a mejorar las 
condiciones de vida de 
las familias de Torreón.

Por su parte Nuria 
Sánchez Valdez, coor-

dinadora de la Bolsa de 
Trabajo Municipal de 
Torreón, dio a conocer 
que durante todo el año 
se ofrece una variedad 
de oportunidades a tra-
vés de distintas ferias 
del empleo, el sitio web 
y las redes sociales de la 
dependencia.

Enfatizó que, para esta 
próxima feria del em-
pleo, es importante que 
los asistentes puedan 
llevar su currículum ac-
tualizado o una solicitud 
elaborada, para de esta 
manera tener dinamismo 
en cada stand de las em-
presas y poder abarcar la 
mayoría de las vacantes 
de su interés. 

Finalmente indicó que 
no hay un registro pre-
vio, por lo que todos los 
buscadores de trabajo 
pueden acudir, recalcan-
do que de preferencia 
puedan llevar su currí-
culum o solicitudes de 
empleo. 

La Dirección de De-
sarrollo Económico 
contantemente publica 
sus vacantes mediante 
la página de Facebook 
@Dirección General de 
Desarrollo Económico 
de Torreón, así como 
directamente en las ofi-
cinas de Bolsa de Traba-
jo ubicadas en la planta 
baja del antiguo Banco 
de México.

Invitan a la primera edición de la 
“Feria de Empleo Municipal 2025”

Román Cepeda recibe las concesiones de TV Torreón Canal 28 y Radio TorreónRomán Cepeda recibe las concesiones de TV Torreón Canal 28 y Radio Torreón

FACTOR

TORREÓN, COAH.- Debido 
a las obras inducidas que se 
desarrollan como parte de los 
trabajos del Sistema Vial Abas-
tos-Independencia, se desplegó 
un operativo de Seguridad Vial 

en donde participan 15 agentes 
de la Dirección de Vialidad y 
Movilidad Urbana.

El alcalde Román Alberto 
Cepeda González explicó que 
estas obras inducidas son un 
trabajo previo al arranque, y 
pidió la comprensión por parte 

de la ciudadanía, pues a partir 
de hoy los conductores deberán 
tomar rutas alternas.

Comentó que si bien será una 
obra que tomará más de un año, 
son trabajos de gran beneficio 
para la ciudad. “Es importante 
ahora poder tomar rutas alter-

nas, pues es una obra que toma-
rá más de un año en beneficio 
para Torreón, e ira acompañada 
de otras obras”.

El Presidente Municipal des-
tacó que esta obra se trata de un 
esfuerzo y trabajo coordinado 
con el Gobierno del Estado. 
“Las molestias son parciales, 
pero el beneficio es por siem-
pre y agradezco la comprensión 
y apoyo de la ciudadanía en to-
mar las vías alternas”.

Destacó que estas acciones 
es lo que han hecho que Torreón 
este en los ojos de México y el 
mundo, “la infraestructura, la 
seguridad, la atracción de in-
versiones, la obra pública que 
tiene que ver con la movilidad y 
la imagen es algo que tenemos 
que seguir construyendo”.

Por su parte, Luis Morales 
Cortés, director de Vialidad 
y Movilidad Urbana, explicó 
que los agentes coadyuvan a 
dar fluidez a la circulación, y 
que se mantiene cerrado a la 
circulación, el carril lateral del 
bulevar Independencia que va 
de oriente a poniente, por lo 
cual los automovilistas pueden 
tomar la vía del bulevar Cons-
titución, para continuar con el 
tráfico hacía sus lugares de des-
tino.

Explicó que este cierre va 
del tramo del retorno de bule-
var Constitución a Montevideo, 
por lo cual el tráfico sigue su 
trayectoria hasta Quebec o al 
poniente de la ciudad, y pidió a 
los automovilistas estar atentos 
a los señalamientos.

En este sentido, el funciona-
rio recalcó que la vuelta en “U” 
en Independencia-Montevideo 
quedará prohibida, por lo que 
es importante fluir con la circu-
lación adecuada y respetar las 
indicaciones. 

“Todos los vehículos que 
llegarán de Independencia a la 
Madrid se van a dirigir hacía 
el bulevar Constitución, donde 
podrán encontrar una salida al-
terna, además sobre bulevar In-
dependencia seguirán fluyendo 
dos carriles”. 

Resaltó que el bulevar Cons-
titución, es una muy buena vía 
alterna para la circulación de 
poniente a oriente y viceversa, 
mientras se desarrolla los tra-
bajos hacia la construcción del 
Sistema Vial Abastos-Indepen-
dencia.

Por ello, pidió paciencia y 
comprensión a la ciudadanía 
ante tales obras y exhortó a 
quienes no tengan la necesidad 
de transitar por esta zona, opten 
por otras vialidades.

Morales Cortés dijo que los 
agentes viales permanecerán en 
el área en los cruceros semafo-
rizados para dar la agilidad a la 
circulación, “estarán durante 
todo el día y en las noches dis-
minuirá la presencia conforme 
va disminuyendo el tráfico ve-
hicular”.

Mantienen operativo vial ante obras inducidas del Sistema Vial Abastos-Independencia; se exhorta a tomar rutas alternas

FACTOR

TORREÓN, COAH.- 
Este martes, el alcal-
de Román Alberto 

Cepeda González recibió 
las concesiones otorgadas 
por el Instituto Federal de 
Telecomunicaciones, para el 
canal de televisión “TV To-
rreón Canal 28” y la renova-
ción de “XHTOR Radio To-
rreón 96.3 FM”, ambas por 
15 años.

Además, el Presidente 
Municipal visitó las instala-
ciones de Radio Torreón, y 
supervisó el avance en los 
trabajos de construcción de 
“TV Torreón Canal 28”, en 
donde se invertirán cerca 
de 20 millones de pesos en 
equipamiento, tecnología y 
sets, entre otras acciones.

El edil destacó que To-
rreón será el primer muni-
cipio del país en contar con 
una concesión oficial de 
televisión, lo que también 
representa un logro para la 
Región Lagunera, pues se 
podrá ver hasta el municipio 
de Parras.

Se prevé que la obra esté 
concluida entre finales de 
julio y principios de agosto, 
con lo cual iniciará una nue-
va etapa en la comunicación 
institucional del Municipio. 

“Esto significa un com-
promiso de comunicar res-
ponsablemente, transmitir 
desde TV Torreón Canal 28. 
En dos meses habremos de 
iniciar, e impulsar con un 
sentido de responsabilidad y 
compromiso”.

Cepeda González dijo que 

el propósito fundamental 
de este canal será informar 
con veracidad y claridad, 
además de promover la cul-
tura, la educación, el arte y 
los temas de interés común, 
mediante una programación 
que refleje la identidad y el 
talento lagunero.

“En México únicamen-
te la UNAM y el Instituto 
Politécnico Nacional, tie-

nen Concesiones Federales, 
ahora también será Torreón, 
con un canal que poseerá 
una cobertura máxima de 50 
kilómetros”.

Asimismo, destacó que 
realizarán acuerdos con los 
distintos institutos, museos, 
teatros y recintos culturales 
de Torreón, que permitan 
llevar sus actividades a la 
pantalla del Canal 28. 

“Queremos acercar a to-
dos los espacios del muni-
cipio, talentos laguneros, y 
usar este medio como una 
plataforma de conocimiento 
y educación”.

Román Alberto Cepeda 
González afirmó que el ma-
yor logro no es sólo obtener 
la concesión, sino ejercerla 
con responsabilidad, pues 
su renovación dentro de 15 
años dependerá del uso co-
rrecto y comprometido que 
se le dé desde ahora. 

“Tengan la seguridad de 
que desde mi Gobierno se 
transmitirá con sentido de 
compromiso, para mantener 
bien informados a Torreón, 
la Comarca Lagunera y has-
ta Parras, donde llegará la 
señal”.

Por su parte, el director 

de Radio Torreón, Armando 
Cobián Lafont, dio a cono-
cer que la programación en 
vivo del canal contará con 
una amplia variedad de con-
tenidos, incluyendo noticie-
ros, programas de revista, 
temas culturales, educati-
vos, infantiles, entre otros.

Indicó que será en el mes 
de julio cuando se presenten 
la publicidad y la imagen 
oficial del canal, dando ini-
cio la programación con los 
festejos por el 118 aniversa-
rio de Torreón.

Respecto al personal que 
conducirá la televisión, se-
ñaló que estará involucra-
do el Instituto Municipal 
de Cultura y Educación 
(IMCE), así como profesio-
nales que cumplan con el 
perfil adecuado.

factorcoahuila.com @periodicofactorcoahuila@elfactorenlineaEl factor
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Aparatosa volcadura en Lomas de Lourdes deja solo daños materialesAparatosa volcadura en Lomas de Lourdes deja solo daños materiales

Gerardo rico / FacTor

SALTILLO, COAH.- Ha-
bitantes de la colonia Los 
Pinos Popular, al oriente de 
la ciudad, reportaron cons-
tantes incendios provocados 
presuntamente por grupos 
de pandilleros que residen 
en la zona, generando preo-
cupación y molestia entre la 
comunidad.

El más reciente incidente 
ocurrió este lunes en un área 

cercana a la calle Colibrí, 
entre Mirlos y Gorriones, 
detrás de la Casa del Mi-
grante, donde un árbol fue 
consumido por las llamas. 
Los vecinos señalaron que 
estos siniestros son frecuen-
tes y afectan su vida diaria 
debido al humo que se ex-
tiende por las viviendas, 
dificultando incluso tareas 
cotidianas.

Según los testimonios, las 
autoridades acuden única-

mente para sofocar el fuego, 
pero no se han implementa-
do acciones preventivas ni 
vigilancia constante que im-
pidan la repetición de estos 
hechos.

La comunidad solicita la 
intervención urgente de las 
autoridades municipales y 
de seguridad para atender de 
fondo esta problemática que 
representa un riesgo para la 
salud y la seguridad de las 
familias del sector.

Gerardo rico / FacTor

SALTILLO, COAH.- Un 
hombre fue localizado sin 
vida y en avanzado estado 
de descomposición dentro 
de su domicilio ubicado en 
la calle Fresno, en la colo-
nia Brisas del Valle.

Elementos de la Policía 
Municipal y de la Fiscalía 
General del Estado acordo-
naron la zona mientras se 
realizaban las diligencias 
correspondientes para el 
levantamiento del cuerpo y 
la recolección de indicios.

De acuerdo con los 
primeros reportes, el fa-
llecimiento podría estar 
relacionado con causas 
naturales, aunque las auto-
ridades continúan con las 
investigaciones para des-
cartar cualquier otra posi-
bilidad.

El cuerpo, que aún no 
ha sido identificado, fue 
trasladado al Servicio Mé-
dico Forense (SEMEFO), 
donde se le practicará la 
necropsia de ley para de-
terminar con precisión las 
causas de la muerte.

Vecinos denuncian incendios provocados 
por pandilleros en Los Pinos Popular

Encuentran a hombre sin 
vida en estado de

descomposición en Saltillo

Gerardo rico / FacTor

SALTILLO, COAH.- Un 
joven de 16 años resul-
tó lesionado este lunes al 
impactar su motocicleta 
contra un automóvil en la 
colonia Morelos.

El accidente ocurrió 
alrededor del mediodía, 
cuando el menor circulaba 
por la calle 20 y al intentar 
incorporarse sin precau-
ción al bulevar Morelos, 
colisionó con un vehículo 
Dodge Attitude que tenía 
preferencia de paso.

El impacto se registró en 
uno de los costados delan-
teros del automóvil, provo-
cando que el motociclista 
perdiera el control y cayera 
al pavimento. Aunque por-
taba casco, el adolescente 
sufrió golpes que requirie-
ron atención médica.

Paramédicos de la Cruz 
Roja acudieron al sitio tras 
el reporte de testigos al 

911. Afortunadamente, las 
lesiones no fueron graves 
ni ameritaron traslado a un 
hospital.

Elementos de la Policía 
de Tránsito se presentaron 

para tomar conocimiento 
del hecho y mediar en-
tre los involucrados, con 
el objetivo de llegar a un 
acuerdo y evitar la consig-
nación de los vehículos.

Adolescente de 16 años resulta 
lesionado en choque en Saltillo

Gerardo rico / FacTor

SALTILLO, COAH.- 
La mañana de este 
martes se registró 

una volcadura en la co-
lonia Lomas de Lourdes, 

que, pese a lo aparatoso del 
accidente, solo dejó daños 
materiales.

El incidente ocurrió so-
bre la calle Paseo de los Ja-
balíes, cuando el conductor 
de un vehículo Chevrolet 

Aveo, utilizado como auto 
de transporte por aplica-
ción, perdió el control del 
volante al intentar evitar un 
choque por alcance con una 
camioneta que frenó de for-
ma repentina.

Al llegar a la intersec-
ción con la calle Gaviotas, 
el vehículo impactó contra 
la fachada de un domicilio, 
causando daños significati-
vos, y terminó volcado so-
bre uno de sus costados.

Tanto el conductor como 
una pasajera lograron salir 
por su cuenta, sin lesiones 
de gravedad. Elementos 
del cuerpo de bomberos 
acudieron tras un reporte 
inicial que alertaba sobre 
personas atrapadas en el in-
terior del vehículo.

Agentes de Tránsito mu-
nicipal se presentaron en el 

lugar para tomar conoci-
miento del percance, rea-
lizar labores de abandera-
miento y coordinar el retiro 
de la unidad siniestrada. El 
conductor permaneció en el 
sitio a la espera de su asegu-
radora, responsable de cu-
brir los daños ocasionados 
tanto al automóvil como a 
la vivienda afectada.
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Pierden restauranteros 25 millones por ley seca, advierte CANIRACPierden restauranteros 25 millones por ley seca, advierte CANIRAC

Héctor Herrera / Factor

SALTILLO, COAH.- El 
diputado federal Jericó 
Abramo Masso advirtió 
que el gobierno Federal 
proyecta un recorte de 
hasta 300 mil millones de 
pesos al presupuesto del 
año 2026, derivado del 
estancamiento económico 
nacional y del mal mane-
jo de las finanzas públicas 
durante los últimos seis 
años. Esta situación im-
pactará de forma directa a 
los estados y municipios, 
al ser los primeros en ver 
reducidos sus recursos.

Abramo Masso señaló 
que los pre criterios del 
sector público indican que 
México no contará con los 
fondos necesarios para 
cumplir con sus compro-
misos presupuestales. Las 
razones principales, dijo, 
son el elevado endeuda-
miento del país y las gran-
des obras heredadas por el 
expresidente Andrés Ma-
nuel López Obrador, que 
ahora deben ser solventa-
das por la nueva adminis-
tración. “Hoy la presidenta 
está saliendo a pagar los 
temas que ella no hizo”, 
subrayó.

Frente a este panorama, 

el legislador coahuilense 
presentó en la Cámara de 
Diputados una iniciativa 
para reformar la Ley de 
Coordinación Fiscal, con 
el objetivo de modificar 
la distribución actual de 
los ingresos públicos, que 
asigna el 80% a la fede-
ración y solo el 20% a las 
entidades federativas.

La propuesta, conocida 
como la reforma 80-20, 
busca cambiar esa pro-
porción a un 79% para la 
federación y 21% para los 
estados, lo cual permitiría 
una ligera pero significati-
va mejora en la capacidad 
financiera de los gobiernos 
locales para hacer frente 
a la crisis económica pro-
yectada para el próximo 
año.

El diputado aclaró que 
su iniciativa no busca 
trasladar toda la carga a la 
Federación, sino fomentar 

una corresponsabilidad 
entre todos los niveles de 
gobierno. Por ello, sugiere 
que los estados y muni-
cipios se comprometan a 
mejorar su eficiencia re-
caudatoria, especialmente 
en servicios como el agua 
y el impuesto predial.

“En la iniciativa se exi-
ge que los estados y muni-
cipios midan el agua que 
consumen e instalen medi-
dores donde no existan, lo 
que generaría mayores in-
gresos por este concepto. 
Además, deben fortalecer 
la recaudación del pre-
dial”, explicó el legislador, 
quien considera que estas 
acciones impulsarían un 
círculo virtuoso para las 
finanzas públicas del país.

Finalmente, Jericó 
Abramo enfatizó que esta 
corresponsabilidad es cla-
ve, ya que hasta ahora no 
se ha asumido con serie-
dad una responsabilidad 
hacendaria conjunta. “No 
solo hay que culpar a la 
Federación, porque los 
alcaldes y alcaldesas de 
todos los partidos han sido 
omisos en el cobro del 
agua y del predial, pues 
muchos buscan el voto fá-
cil sin aplicar medidas ne-
cesarias”, concluyó.

Prevén recorte de 300 mil millones de pesos al
presupuesto 2026; afectará a estados y municipios

Héctor Herrera / Factor

SALTILLO, COAH.- 
Coahuila y el resto del norte 
del país se mantienen libres 
del gusano barrenador del 
ganado, gracias a los esfuer-
zos coordinados de las auto-
ridades sanitarias y al forta-
lecimiento de las estrategias 
de vigilancia y contención 
en las zonas afectadas del 
sur, informó Alfredo Padilla 
Esparza, delegado estatal de 
la Secretaría de Agricultura.

Padilla Esparza expli-
có que, aunque el brote se 
originó en la franja sur del 
país en octubre de 2024, 
los casos van a la baja y se 
mantiene un estricto control 
epidemiológico. El Servicio 
Nacional de Sanidad, Ino-
cuidad y Calidad Agroali-
mentaria (SENASICA) ha 
inspeccionado y tratado de 
manera preventiva más de 
600 mil cabezas de ganado 
en el sur del país, con la re-
visión de más de 10 mil car-
gamentos en tránsito.

Además, se han reforzado 
las acciones de inspección y 
vigilancia en puntos estra-
tégicos de Chiapas, Cam-
peche, Tabasco y Veracruz, 
donde se establecieron 10 
puntos de verificación per-
manentes. A esto se suma 
la capacitación constante a 

productores y médicos vete-
rinarios, así como la educa-
ción sanitaria dirigida a las 
comunidades ganaderas.

Una de las medidas más 
destacadas es la dispersión 
de moscas estériles, una téc-
nica utilizada para contro-
lar la población del insecto 
transmisor del gusano barre-
nador. Hasta la fecha, se han 
liberado casi mil millones 
de estos insectos como par-
te de la estrategia integral 
de erradicación. También 
se establece una cuarentena 
inmediata en un radio de 20 
kilómetros cuando se detec-
ta un brote.

“Los resultados que te-
nemos hoy son alentadores, 
pero no bajamos la guardia. 
Seguiremos trabajando con 
responsabilidad, ciencia y 
compromiso para erradicar 
el gusano barrenador del 
ganado en el sur del país y 
evitar su llegada al norte”, 
afirmó el delegado, desta-
cando que la prevención ha 
sido clave para mantener a 
Coahuila libre de la plaga.

Respecto a la exportación 
de ganado, Padilla Esparza 
aclaró que aún no hay una 
fecha precisa para su reanu-
dación. No obstante, asegu-
ró que la Secretaría de Agri-
cultura mantiene un diálogo 
constante con las autorida-
des sanitarias de Estados 
Unidos desde el momento 
en que se cerró la frontera a 
las exportaciones ganaderas 
mexicanas.

“El diálogo continúa y 
vamos a informar cuando 
sea oportuno. Confiamos 
en que pronto se reanudará 
la exportación de ganado, 
porque la frontera norte está 
protegida. Se ha reforzado 
la estrategia sanitaria en 
todos los estados exporta-
dores para prevenir de for-
ma contundente cualquier 
intento de avance del gusa-
no barrenador del ganado”, 
concluyó.

Héctor Herrera / Factor

SALTILLO, COAH.- Este 
martes 27 de mayo, durante 
la Sesión Ordinaria del Con-
sejo General del Instituto 
Electoral de Coahuila (IEC), 
se aprobaron los proyectos 
de acuerdo relacionados 
con el Dictamen Consolida-
do del Informe Anual sobre 
el origen, monto, destino y 
aplicación de los recursos de 
las agrupaciones políticas 
“Alianza Ciudadana por la 
Educación”, “Organización 
Política Independiente” y 
“SI Coahuila”.

De acuerdo con los dic-
támenes aprobados, las 
tres agrupaciones políticas 
cumplieron con la entrega 
en tiempo y forma de sus 

respectivos informes anua-
les de ingresos y egresos 
correspondientes al ejerci-
cio fiscal. Además, se des-
tacó que todos los requeri-
mientos fueron solventados 
conforme a los plazos y 
lineamientos establecidos 
en el Reglamento de Fisca-
lización.

El Consejo General del 
IEC subrayó que estos infor-
mes consolidan la transpa-
rencia y rendición de cuen-
tas dentro del marco legal 
que regula la vida interna de 
las agrupaciones políticas, 
fortaleciendo la confianza 
ciudadana en las institucio-
nes democráticas.

Durante la misma sesión, 
se dio por presentado el in-
forme correspondiente a las 

peticiones y diligencias rea-
lizadas por la Oficialía Elec-
toral. En dicho documento 
se especifica que del 22 de 
abril al 22 de mayo de este 
año se atendieron 187 soli-
citudes de certificación de 
documentos y se levantaron 
20 actas circunstanciadas.

Estas acciones forman 
parte de las labores perma-
nentes de certificación que 
realiza la Oficialía Electoral 
como apoyo a los procedi-
mientos y requerimientos 
legales tanto de ciudadanos 
como de actores políticos.

También fue presentado 
el informe mensual de la 
Comisión de Vinculación 
con el INE y los Organis-
mos Públicos Locales Elec-
torales (OPLES), en el cual 

se detallan las actividades 
llevadas a cabo para mante-
ner una coordinación eficaz 
con el Instituto Nacional 
Electoral.

Finalmente, el IEC rei-
teró su compromiso con la 
legalidad, la transparencia 
y la vigilancia del ejercicio 
de los recursos públicos por 

parte de agrupaciones políti-
cas, al tiempo que mantiene 
una colaboración constante 
con los distintos órganos del 
sistema electoral mexicano.

Coahuila libre del gusano barrenador; continúan 
gestiones para reanudar exportación de ganado

Aprueba IEC dictámenes de agrupaciones políticas y reporta actividades recientes

Héctor Herrera / Factor

SALTILLO, COAH.- 
La aplicación de 
la ley seca durante 

los procesos electorales 
ha generado significativas 
pérdidas económicas para 
el sector restaurantero en 
Coahuila, advirtió Isido-
ro García, presidente de la 
Cámara Nacional de la In-
dustria de Restaurantes y 
Alimentos Condimentados 
(CANIRAC) en la entidad. 
Según estimaciones del or-
ganismo, se registran afecta-
ciones por hasta 25 millones 
de pesos durante los días en 
que se restringe la venta de 
alcohol.

García señaló que el im-

pacto no se limita única-
mente a la venta de bebidas 
alcohólicas, sino que se tra-
ta de un fenómeno más am-
plio: “La gente simplemente 
no sale, no va a restaurantes 
ni consume como en un fin 
de semana normal”, indicó. 
Esta baja en la afluencia 
afecta directamente a los ne-
gocios de alimentos y bebi-
das, que suelen tener uno de 
sus mejores días de ventas 
los domingos.

Además de las pérdidas 
para los empresarios, el 
dirigente destacó una con-
secuencia igualmente pre-
ocupante: la afectación di-
recta al ingreso de la clase 
trabajadora del sector. “Los 
meseros, bartenders, cocine-

ros y demás empleados del 
gremio dejan de percibir en-
tre 2.5 y 4 millones de pesos 
en propinas en un solo fin de 
semana con ley seca”, dijo.

Desde la CANIRAC se ha 
insistido en la necesidad de 

revisar esta medida desde 
una perspectiva económica, 
sobre todo considerando 
que existen otras formas de 
garantizar un proceso elec-
toral ordenado y responsa-
ble, sin necesidad de afectar 

al sector productivo. García 
propuso que se analicen al-
ternativas más equilibradas, 
como restricciones específi-
cas de horarios o zonas, en 
lugar de aplicar prohibicio-
nes generalizadas.

El representante del sec-
tor restaurantero puntualizó 
que, si bien respetan la le-
gislación electoral, es im-
portante que las autoridades 
tomen en cuenta el impacto 
económico de estas decisio-
nes. “La ley seca responde 
a una lógica de otra época; 
hoy, con mayor conciencia 
cívica y vigilancia, podría 
flexibilizarse sin poner en 
riesgo el orden durante la 
jornada electoral”, subrayó.

Por lo pronto, los restau-

ranteros de Coahuila ya se 
preparan para afrontar una 
jornada con baja afluencia, 
mesas vacías y empleados 
con menos ingresos. Para 
algunos pequeños negocios, 
un fin de semana sin ventas 
puede representar la dife-
rencia entre seguir operando 
o cerrar sus puertas.

Finalmente, García reite-
ró el llamado a las autorida-
des estatales y electorales a 
entablar un diálogo abierto 
con el sector para encontrar 
soluciones que permitan 
equilibrar el derecho al voto 
con el derecho al trabajo y la 
actividad económica. “Que-
remos elecciones limpias 
y también una economía 
sana”, concluyó.
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